
В Москве завершился первый 
этап отбора социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций для предостав-
ления помещений от города 
в безвозмездное пользование. 
29 столичным НКО продлили 
имущественную поддержку, 
и они продолжат оказывать 
востребованные москвичами 
адресные услуги в передан-
ных им три года назад про-
странствах. 
— Организации получат иму-
щественную поддержку еще 
на три года. Больше 30 про-
центов из них стали победите-
лями пятого конкурса грантов 
«Москва — добрый город», — 
отметили в Комплексе соци-
ального развития столицы.
В ведомстве подчеркнули, что 
такая комплексная поддерж-
ка поможет им работать более 
системно и устойчиво. 
— 29 НКО — победителей те-
кущего отбора в следующие 
три года окажут необходимую 
поддержку более 105 тысячам 
горожан, при этом 40 процен-
тов из них — новые получате-
ли услуг, — добавили в ком-
плексе.
Помещение от города вновь 
получил Центр дневной заня-
тости «Дом под солнцем» бла-
готворительного фонда «Об-
раз жизни». Организация ра-
ботает с 2010 года и оказывает 
помощь детям и взрослым 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. 
— Три года назад Департа-
мент труда и социальной за-
щиты населения Москвы 

в рамках конкурса выделил 
нам помещение в районе Ясе-
нево площадью около 300 ква-
дратных метров, в котором мы 
открыли Центр дневной заня-

тости. К нам приходят как де-
ти, так и взрослые ребята, на-
пример, выпускники коррек-
ционных школ, с которыми 
работают наши специалисты, 

наставники, психологи, реа-
билитологи. В центре мы гото-
вим ребят к самостоятельной 
жизни и социализируем, — 
рассказала руководитель цен-

тра Инга Жгенти. 
В помещении соз-
даны учебные клас-
сы, мастерские, где 
подопечные изго-
тавливают подел-
ки своими рука-
ми, а затем органи-
зация продает их 
через социальный 
маркетплейс прави-
тельства Москвы. 
Помимо этого, 
есть кулинарная 
студия, где ребята 

учатся готовить. 
— Мы очень благодарны пра-
вительству Москвы за это по-
мещение и возможность про-
должить в нем работу. Го-

род освободил нас от аренды, 
мы только оплачиваем ком-
мунальные услуги — это 
огромная поддержка для на-
шего проекта, — отметила 
руководитель центра «Дом 
под солнцем».
Столица оказывает неком-
мерческому сектору не толь-
ко имущественную, но и фи-
нансовую поддержку. Кон-
курс грантов «Москва — 
добрый город» проводится 
с 2019 года. За пять лет его 
победителями стали 548 со-
циально ориентированных 
НКО, между которыми было 
распределено 2 миллиарда 
рублей. Кроме того, Москва 
традиционно является лиде-
ром рейтинга Общественной 
палаты РФ «Регион-НКО» 
среди субъектов России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Объявлены не-
коммерческие 
организации, 
которым город 
бесплатно пре-
доставит поме-
щения. Вчера 
в Комплексе соц-
развития расска-
зали, какие про-
екты получили 
поддержку. 

Мегаполис получил статус 
молодежной столицы России
Мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) рассказал об ито-
гах конкурса «Молодежная 
столица России» и поздра-
вил проект «Искренний 
сервис» с днем рождения. 

Москва победила в федераль-
ном конкурсе «Молодежная 
столица России». Глава города 
рассказал, что также это зва-
ние получил Владивосток.
— Мы — лучшие в продвиже-
нии молодежных инициа-
тив, — сообщил он.
Сегодня в столице проживают 
больше 3,2 миллиона моло-
дых людей. У молодежи Мо-
сквы, отметил Сергей Собя-
нин, есть все возможности 
для развития: ведущие учеб-
ные заведения, инновацион-
ные площадки, масштабные 
события и многое другое. 
— Воплощать свои идеи в ре-
альные проекты ребятам по-

могают конкурсы и проект-
ные акселераторы, — доба-
вил мэр.
Благодаря почетному званию 
Москва на целый год станет 
местом притяжения молоде-
жи со всей страны. 
— У нас пройдут значимые 
международные и всероссий-
ские мероприятия. Ждем всех 
в гости! — пригласил Сергей 
Собянин.

Также он рассказал, что го-
родской проект «Искренний 
сервис» отметил свое шести-
летие. 
— Создали его, чтобы москви-
чи вместе с качественной ра-
ботой «Моих документов» 
получали внимательное, ду-
шевное отношение. По этому 
стандарту обслуживания со-
трудники центров госуслуг 
теперь работают и за предела-
ми офисов, — написал мэр 
Москвы.
Например, с 2020 года адми-
нистраторы в городских поли-
клиниках помогают горожа-
нам записаться на прием, по-
лучить доступ к своей элек-
тронной медкарте и многое 
другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Грифон украсит 
новый дом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о работе 
иранских масте-
ров для столич-
ных проектов.

Фасады несколь-
ких строящихся 
в центре столицы 
домов украсят ба-
рельефы из генал-
донского доломита 
с изображением грифона, 
льва, пардуса и птицы Сирин. 
— При строительстве особня-
ков в центре столицы фасады 
новых домов будут украшены 
барельефами — копиями изо-
бражений XIII века со стен Ге-
оргиевского собора — все-
мирно известного памятника 
белокаменного зодчества Вла-
димиро-Суздальской Руси. Ра-

боты по созданию скульптур-
ных панно начались букваль-
но несколько дней назад, — 
отметил Андрей Бочкарев.
Натуральный камень, с кото-

рым работают ма-
стера, от личается 
особой прочностью 
и долговечностью. 
Для этих работ ин-
вестор пригласил 
мастеров из Ирана, 
которые ранее вос-
создавали леген-
дарный древний 

город Персеполис. Четыре ба-
рельефа располагаются на фа-
садах зданий. Пятый — грифон 
высотой почти два метра — 
украсит парадный вход на тер-
риторию домов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В поселении Сосенское в ТиНАО инвестор построит крупнейший в стране аквакурорт 
и термально-оздоровительный комплекс. Их концепция и архитектурно-градостроительное 
решение уже утверждены. Об этом сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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Помощь добрым проектам
Правительство Москвы оказывает имущественную и финансовую 
поддержку некоммерческим организациям

ЗВОНКОВ ПРИНЯЛИВ 2023 ГОДУ СПЕЦИА
ЛИСТЫ КОНТАКТЦЕНТРА МОСКОВСКИЙ 
ТРАНСПОРТ. ПАССАЖИРЫ ЧАСТО ЗАДА
ВАЛИ ВОПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ТАРИФОВ, 
ПАРКОВКИ И ЗАБЫТЫХ ВЕЩЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

2 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Столица стремится поддержи-
вать долгосрочные програм-
мы помощи некоммерческим 
организациям и высоко ценит 
вклад партнеров в развитие 
социальной сферы. Вместе мы 
расширяем уникальную эко-
систему заботы о москвичах: 
некоммерческие организации 
дополняют работу города луч-
шими практиками адресной 
социальной помощи. Под-
держка со стороны столицы, 
в том числе имущественная, 
дает возможность некоммер-
ческим организациям охва-
тить помощью еще больше го-
рожан и повышает доступ-
ность услуг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Город предоставил 
помещение 
для организации 
Центра дневной 
занятости

24 декабря. Сотрудницы Центра дневной занятости «Дом под солнцем» Александра Шибаева, Александра Андрюхина и Виктория Чиркина (слева направо) рады, 
что с помощью городских властей могут бесплатно арендовать прекрасно оборудованное помещение для проведения занятий со своими подопечными

Еще полетаем!
Действительно, за последний год Мо-
сква стала одним из самых популяр-
ных направлений по внутреннему 
туризму. Можно сказать, что интере-
сы туристов всегда достаточно кон-
сервативные и неизменные. Они поч-
ти не зависят от региона или да-
же страны, из которого гость едет 
в столицу. Есть пятерка достоприме-
чательностей, которая остается неиз-
менной. Это Кремль с его музеями, 

Красная площадь, Третьяковская галерея или Пушкин-
ский музей. После этого туристы обязательно посеща-
ют площадку на Воробьевых горах. А младшее поколе-
ние очень любит экскурсии на «Мосфильм», где мож-
но посмотреть декорации, в которых снимались мно-
гие известные фильмы, в том числе 
и детские. 
За последнее время в эту пятерку из 
столичных достопримечательностей 
удалось пробиться только деловому 
центру «Москва-Сити», который сей-
час представляет собой что-то сред-
нее между арт-объектом и туристиче-
ским. Там есть возможность не толь-
ко сделать красивые фотографии, но 
и заняться шопингом. А это сейчас 
весьма популярное окончание экс-
курсий. Если какие-то значимые ме-
ста в Москве хотят попасть в пятерку 
лидеров, то они должны проделать 
большую работу. 
Действительно, несмотря на санкции, 
закрытое авиасообщение с другими странами и сложно-
сти с выдачей виз, туристам из России удалось посетить 
163 государства за 2023 год. Сейчас для наших граждан 
открыты только 40, и в остальные города мира мы можем 
добраться через них. Классические точки транзита сей-
час — это Дубай, Стамбул и Пекин, если мы говорим про 
Азию. Через эти три аэропорта можно долететь практиче-
ски до любой страны. 
Конечно, нам интересен весь мир и разные страны. Росси-
яне — любознательные люди, мы ездили по миру еще до 
начала санкций и продолжаем, но уже в меньшем количе-
стве, после их начала. Это естественное природное любо-
пытство. Когда-нибудь наша история противостояния 
закончится, и мы опять поедем в те государства, которые 
нас сейчас, может быть, не так рады видеть, как раньше. 
Ну, значит, подождем. Мы ведь никуда не торопимся, как 
ездили, так и будем ездить. 

За год россияне налетали более 30 миллиардов 
километров. Причем 77 процентов полетов при-
шлись на внутренние рейсы, лидером на которых 
стала Москва, сообщил поисковик авиабилетов. 
«ВМ» узнала у вице-президента АТОР Сергея Ро-
машкина, почему туристы выбирают столицу.

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
РОМАШКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
ТУРОПЕРАТОРОВ 
РОССИИ 
ПО ВНУТРЕННЕМУ 
ТУРИЗМУ АТОР

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

физкультура

Игра смелых и сильных. Столичные 
спортсмены возрождают традиции 
любительского хоккея. Матчи 
собирают полные трибуны  ➔ СТР. 3

главная тема

«Елка желаний» продолжает 
работать. Чиновники префектуры 
исполнили мечту сына погибшего 
на фронте героя  ➔ СТР. 4

преступление и наказание

Закон суров. Журналисты 
и эксперты вспоминают фигурантов 
пяти самых нашумевших 
расследований года  ➔ СТР. 10

vm.ru

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Более 665 мероприятий 
провели московские не-
коммерческие организа-
ции с января по сентябрь 
2023 года при поддерж-
ке сети коворкинг-цен-
тров НКО. Это на 23 про-
цента больше, чем за тот 
же период прошлого го-
да. В мероприятиях при-
няли участие свыше 
43 тысяч горожан. 
В 2022-м при поддержке 
города НКО провели 
800 мероприятий.
84 НКО получили грант 
конкурса «Москва — до-
брый город» в 2023 году.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Елки принесут 
пользу животным
В Московском зоопарке стар-
тует традиционная акция 
по сбору елей, сосен и пихт 
для животных. При-
носить лакомство 
для зверей можно 
с 28 декабря. 

Ели и сосны живот-
ным могут передать 
только компании, 
отметили в пресс-
службе Московского 
зоопарка. Дело в том, 
что хвойные деревья, 
которые стояли в до-
мах, могут быть опас-
ны для обитателей 
столичного зооса-
да — нередко на вет-
ках остаются украшения, ми-
шура, гирлянды, а также ис-
кусственный снег. 
Хвойные деревья используют 
в качестве лакомства для жи-
вотных. Например, их любят 

голубые бараны, азиатские 
слоны и альпаки, добавили 
в учреждении.

— Хвоя очень полезна 
для многих живот-
ных, потому что в ней 
есть вещества из 
группы танинов, — 
отмечает специалист 
Юрий Фомичев. — 
В частности, они эф-
фективно стимулиру-
ют рост животных, 
оказывают антибак-
териальное действие, 
улучшают микробио-
логическую среду ки-
шечника.
Фомичев добавил, что 
в хвое есть антиокси-

данты. Они активизируют им-
мунную защиту, пока она не 
сформировалась самостоя-
тельно.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

до Нового 
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Заседание Совета законодате-
лей Центрального федераль-
ного округа при полномоч-
ном представителе президен-
та РФ прошло в Едином цен-
тре поддержки участников 
СВО и членов их семей. 
При Совете законодателей 
ЦФО был сформирован Центр 
оперативного реагирования, 
работу которого возглавил 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. 
Центр провел большую рабо-
ту. Полномочный представи-
тель президента России в ЦФО 
Игорь Щеголев подчеркнул, 
что совместно с Мосгордумой 

подготовлен законопроект, 
согласно которому предприя-
тия малого и среднего бизне-
са, которые выплачивают 
матпомощь работникам, при-
званным на службу или за-
ключившим контракт, пред-
лагается считать социальны-
ми и оказывать им поддержку. 
Алексей Шапошников расска-
зал, что по итогам прошлого 
заседания столичный парла-
мент доработал три законо-
проекта, направленных на 
поддержку участников специ-
альной военной операции. 
— В целом в регионах ЦФО 
в совокупности введены все 

20 мер поддержки, входящих 
в единый стандарт. Реализа-
ция в Центральном федераль-
ном округе составляет 77 про-
центов, при этом количество 
действующих мер выросло 
с августа на 21 процент, — 
подчеркнул Алексей Шапош-
ников. 
По итогам заседания Совета 
законодателей Центрального 
федерального округа Игорь 
Щеголев вручил Алексею Ша-
пошникову медаль ордена 
«За заслуги перед Отече-
ством» II степени. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Предложили поддержать 
социальные предприятия

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно 
информируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Накануне выходных 
депутаты приняли участие в итоговом заседании Совета законодателей ЦФО.

Мосгордума

Семейная ипотека востребована у москвичей, 
решивших улучшить жилищные условия
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о выда-
че семейных ипотек жителям 
столицы. 

Семейная ипотека продолжа-
ет пользоваться популярно-
стью у москвичей. За два осен-
них месяца в столице было 
выдано рекордное за все вре-
мя реализации программы 
с 2018 года число кредитов — 
5,6 тысячи в сентябре и 5 ты-
сяч в октябре. 
— Москва является лидером 
программы «Семейная ипоте-
ка» среди российских регио-
нов. По итогам января — октя-
бря на столицу приходится 
10 процентов выданных в стра-
не кредитов и почти 18 процен-
тов от их объема, — отметил 
Владимир Ефимов.

«Семейная ипотека» — един-
ственная льготная програм-
ма, в рамках которой можно 
рефинансировать уже суще-
ствующий ипотечный кредит. 
За январь — октябрь 2023 го-
да заемщики рефинансирова-
ли почти 1,7 тысячи кредитов 
на сумму около десяти милли-
ардов рублей.
— На фоне увеличивающихся 
ставок по ипотечным креди-
там интерес граждан к льгот-
ным программам растет. Доля 

льготных кредитов в общем 
количестве выданных в столи-
це за три квартала кредитов 
достигла 71 процента — это на 
десять процентных пунктов 
больше, чем год назад. На се-
мейную ипотеку приходится 
около 44 процентов от числа 
выданных льготных креди-
тов, — отметила министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель Департамента эконо-
мической политики и разви-
тия города Мария Багреева.
По ее словам, повышение фе-
деральным правительством 
первоначального взноса по 
льготным программам с 15 до 
20 процентов может на неко-
торое время снизить интерес 
москвичей к семейной ипоте-
ке и другим программам. Од-
нако это, скорее всего, будет 
носить лишь краткосрочный 
характер.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин и генеральный директор — председатель правления ОАО «РЖД» Олег Белозеров (справа) во время открытия интеграционного 
вестибюля городского вокзала «Зеленоград — Крюково» демонстрируют подписанный план-график развития инфраструктуры Центрального транспортного узла в 2024 году

Сергей Собянин: Создали 
современный вокзал

В соцсетях мэр отметил, 
что Москва — центр раз-
вития российского хоккея 
и в него играют больше 
139 тысяч детей и взрос-
лых, что к Новому году 
и Рождеству столицу 
украсили около пяти ты-
сяч световых конструкций, 
что компьютерное зрение 
в медицине будет приме-
няться на постоянной ос-
нове и что новые техноло-
гии позволяют макси-
мально слаженно рабо-
тать городским службам.

кстати

В Зеленоградском округе от-
крылся интеграционный ве-
стибюль — переход к останов-
кам наземного городского 
пассажирского транспорта на 
Крюковской эстакаде. Таким 
образом полностью заверше-
но формирование московско-
го городского вокзала «Зеле-
ноград — Крюково» третьего 
Московского центрального 
диаметра (МЦД).
— По сути дела, это новый 
стандарт московского город-
ского вокзала, дворец желез-
нодорожников, пассажиров 
железнодорожного транс-
порта. Здесь есть все, начи-
ная от посадки в вагоны при-
городного сообщения, в ва-
гоны МЦД и пересадки на 
городской пассажирский 

транспорт. Созданы также за-
делы для того, чтобы в после-
дующем уже работать над 
проектом высокоскоростной 
магистрали Москва — Санкт-
Петербург, это тоже значи-
тельная, важная часть рабо-
ты, которая была продела-
на, — отметил мэр Москвы.

Комфорт и удобство
Современный трехуровне-
вый московский городской 
вокзал включает в себя пас-
сажирский терминал с касса-
ми, турникетами и туалетны-
ми комнатами, три остров-
ные платформы с навесами 
на всю длину, защищаю-
щими пассажиров от дождя, 
снега и солнца, 
а также широкий 
транзитный под-
земный переход 
площадью 1,5 ты-
сячи квадратных 
метров с пологим 
спуском и подъе-
мом, который за-
менил старый уз-
кий тоннель. Вы-
ход с платформ 
организован по 
обе стороны же-
лезной дороги — 
к улице Ленина, Солнечной 
аллее, Новокрюковской ули-
це и Панфиловскому про-
спекту.
— Очень удобно, что сделали 
лифты и эскалаторы, — отме-
тили сестры Елизавета и Ана-
стасия Кузнецовы. — К нам 
приезжала погостить бабуш-
ка, сегодня приехали на вок-

зал проводить ее, чемоданы, 
сумки по лестнице было бы 
тяжело поднимать. 

Развиваем железные 
дороги
Сергей Собянин вместе с ге-
неральным директором ОАО 
«Российские железные доро-
ги» Олегом Белозеровым под-
писали план-график разви-
тия инфраструктуры Цен-
трального транспортного уз-
ла в 2024 году. Также глава 
города подвел итоги развития 
железных дорог.
— В этом году запустили два 
гигантских проекта — МЦД-3 
и МЦД-4 — плод многолетнего 
труда, сложного, упорного, тя-

желого. Впереди у нас еще 
много задач по развитию Мо-
сковского транспортного узла, 
будем работать над обновле-
нием подвижного состава. 
В следующем году полностью 
обновится подвижной состав 
на МЦД-3, в 2025 году — на 
МЦД-4. Мы начинаем прора-
батывать проекты развития 

Московского транспортного 
узла — продление диаметров 
до ближайших регионов из 
Московской области, — ска-
зал мэр.

«Тройка» стала российской
Производство карты «Тройка» 
стало на 100 процентов рос-
сийским — теперь оно не зави-
сит ни от каких внешних фак-
торов. Сергей Собянин посе-
тил завод «Микрон Секьюрити 
Принтинг» в Особой экономи-
ческой зоне «Технополис «Мо-
сква», где запустили первую 
производственную линию од-
ного из ключевых процессов 
изготовления «Тройки» — кор-
пусирования микросхем.
— В результате этого процесса 
происходит контакт чипа с ан-
тенной. Корпусирование так-
же защищает чип от механи-
ческих повреждений, — пояс-
нил мэр.
Впереди следующий этап — 
внедрение в «Тройку» полно-
стью российского чипа нового 
поколения. Объем его памяти 
в три раза больше, что серьезно 
расширит функционал карты.
— Первая тысяча «Троек» с та-
ким чипом уже изготовлена 
и передана для тестирования 
в метро, — сообщил Сергей 
Собянин.
Выпуск карт с чипом нового 
поколения должен начаться 
в следующем году, а так как 
«Тройка» сегодня внедрена во 
многих регионах, это будет 
событием для всей страны.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил вокзал 
«Зеленоград — 
Крюково», в суб-
боту — завод 
по производству 
карт «Тройка», 
а также сделал 
ряд заявлений 
в соцсетях.

день мэра

тысяч заявок было 
подано на конкурс 
«Доброе сердце 
столицы». Призо-
вые места получи-
ли 36 заявок.

цифра
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Водителей призвали соблюдать 
скоростной режим на дорогах
За год камеры зафиксирова-
ли свыше 102 тысяч автомо-
билей, которые допустили 
превышение скорости 
100 и более раз. Об этом 
в субботу сообщили в Центре 
организации дорожного 
движения Москвы (ЦОДД).

В ЦОДД напомнили, что пре-
вышать скорость крайне опас-
но для всех, между тем многие 
водители все еще забывают об 
этом.
— Сегодня несоблюдение ско-
ростного режима — одно из 
самых частых нарушений 
в столице. На него приходится 
51 процент от всех фиксаций 
дорожных камер. Штрафы — 
от 500 рублей до 5 тысяч руб-
лей, — отметили в ведомстве, 
добавив, что скорость, умест-
ная на бессветофорной маги-
страли, не подходит для улиц 
с оживленным пешеходным 
движением, вблизи школ и жи-
лых домов. — Гонки тут неми-
нуемо приведут к трагедии. 
Взрослый человек, который 

попадет под колеса автомоби-
ля, движущегося со скоростью 
80 километров в час, погибнет 
с вероятностью 60 процентов. 
У ребенка в такой аварии шан-
сов выжить нет.
В ЦОДД призвали соблюдать 
Правила дорожного движе-
ния и скоростной режим, по-
скольку только спокойная ез-
да дает возможность вовремя 
среагировать на изменение 
дорожной обстановки и оста-
новиться. 
— Не подвергайте риску свою 
жизнь и жизни других лю-
дей, — предупредили в учреж-
дении.
В предновогодние дни Ситуа-
ционный центр круглосуточ-
но следит за ситуацией на до-
рогах. В случае необходимо-
сти специалисты координиру-
ют работу дорожного патруля, 
а также следят за загруженны-
ми перекрестками: регулиру-
ют работу светофоров через 
удаленный доступ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новая линия метро обслужит южные районы города
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев рассказал о новых 
транспортных проектах. 

Соединит районы
Работы по строительству Би-
рюлевской линии метро пла-
нируется завершить в 2027 
году. Как рассказал Андрей 
Бочкарев, новое радиальное 
направление городской под-
земки стартует от станции 
«ЗИЛ» по направлению к рай-
ону Бирюлево Западное. 
— По нашим прогнозам, 
в 2026–2027 году линию по-
строим. Одно точно знаю: жи-
тели этих районов метро очень 
ждут, — заявил заммэра. 
По его словам, сейчас на этой 
линии ведутся подготовитель-
ные работы, с лета начали ос-
вобождать площадки от ин-
женерных коммуникаций, 
сооружаются строительные 
городки. Бирюлевская линия 
метро будет обслуживать рай-
оны на юге столицы. Как ожи-

дается, на участке длиной бо-
лее 20 километров разместят-
ся десять станций. Линия 
пройдет через семь районов: 
Даниловский, Нагатинский 
Затон, Москворечье-Сабуро-
во, Царицыно, Бирюлево Вос-
точное, Бирюлево Западное 
и Печатники.

Построят вокзал
Городской вокзал и новую 
трамвайную линию построят 
вдоль путей рядом со станци-
ей «Останкино» МЦД-3.
— Развитие территорий вдоль 
путей МЦД — показательный 
процесс, который мы, как го-
род, можем только привет-
ствовать. Запуск диаметров 
открыл возможности для раз-
вития многих районов, — 
подчеркнул Андрей Бочкарев.
По его словам, примером та-
кой работы станет проект раз-
вития территории у станции 
«Останкино» третьего марш-
рута Московских централь-
ных диаметров. Как рассказа-
ла председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская, 

для этой территории утверж-
ден проект планировки.
— Главным из будущих объек-
тов станет создание городско-
го вокзала на базе станции 
«Останкино», — отметила 

Юлиана Княжевская. — Будет 
обеспечен удобный подъезд 
к вокзалу — на общественном 
и личном транспорте. Появле-
ние новых вариантов марш-
рутов повышает мобильность 

горожан и снижает нагрузку 
на другие виды транспорта.
Кроме того, для улучшения 
транспортной доступности 
планируется построить трам-
вайную линию от Аргунов-

ской улицы до станции 
«Останкино».

Легкий маневр
В составе городского вокзала 
«Ховрино» появится четырех-
этажный паркинг. Он рассчи-
тан на 249 машино-мест. Но-
вое здание спроектировано 
и построено так, чтобы обе-
спечить максимальный ком-
форт автомобилистов. 
— За счет использования 
большепролетных конструк-
ций парковки водители могут 
свободно маневрировать, дви-
жение автомобилей по эта-
жам осуществляется по неизо-
лированным пандусам с укло-
ном не более 18 процентов, — 
отметил Андрей Бочкарев.
Заместитель мэра добавил, 
что новое здание станет важ-
ным инфраструктурным эле-
ментом формируемого го-
родского вокзала «Ховрино». 
Конструкции здания пред-
ставляют собой стальной 
каркас. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 ноября. Строительство станции «Тютчевская» Троицкой линии метро. Помимо нее, в городе 
создают еще две линии — Бирюлевскую и Рублево-Архангельскую

22 декабря. Полномочный представитель президента России в Центральном федеральном округе 
Игорь Щеголев и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников проводят заседание Совета 
законодателей ЦФО

Интеграционный 
вестибюль сделан 
по стандартам 
московского 
транспорта
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Каток с искусственным льдом 
обустроили по просьбе жителей

На катке на Стройковской 
улице у дома № 2 оживленно. 
Спортсмены в полном хоккей-
ном обмундировании разми-
наются, отрабатывают удары, 
капитан команды хоккейного 
клуба «Таганка» дает финаль-
ные рекомендации игрокам.
— Сегодня в составе обеих 
команд — и «ЦАО», и «Таган-
ки» — жители нашего района, 
ведь Таганский входит в со-
став Центрального админи-
стративного округа, — гово-
рит член команды, идейный 
вдохновитель и создатель хок-
кейного клуба «Таганка», гла-
ва муниципального округа 
Таганский Карен Аперян. — 
Я рад, что благодаря нашим 
общим усилиям мы возрожда-
ем традиции хоккейных дво-
ровых команд. Но самое глав-
ное — мы видим здесь игру 
юношеской сборной, моло-
дые люди ждут, когда они смо-
гут выйти на лед. Важно, что 
на территории района есть 
такой комплекс, это дает сти-
мул развиваться и поддержи-
вать юношеский спорт.
24 февраля команде «Таган-
ка» исполнится два года, у нее 
есть даже своя форма с лого-
типом, символику которой 
глава округа разработал со-
вместно с жителями района. 
— В основном составе нашей 
команды 25 человек, — рас-

сказывает капитан команды 
Михаил Кранжиевский. — Все 
игроки разного возраста, 
кому-то 50 лет, кому-то 45, 
кому-то 20, многих я трениро-
вал с детства, некоторые за-
нимаются спортом професси-
онально, а кто-то приходит 
поиграть для удовольствия. 
Тренировки у нас проходят 
два раза в неделю, во вторник 
и четверг, с 20:30 до 22:00, 
причем поиграть с нами мо-
жет любой житель района.
Михаил живет в Таганском 
районе с детства, с юных лет 
играет в хоккей и помнит вре-
мена, когда на Стройковской 
улице была просто деревян-
ная коробка, к которой маль-

чишки вместе с жителями из 
соседних домов зимой тащи-
ли шланг и сами заливали лед. 
Но несколько лет назад глава 
муниципального округа Ка-
рен Аперян и другие инициа-
тивные жители района обра-
тились к главе управы Алек-
сандру Мишакову с просьбой 
сделать во дворе современ-
ный каток. И в 2021 году со-
стоялось открытие нового 
катка, на котором установили 
хладогенераторы, благодаря 
которым теперь заниматься 
хоккеем можно, даже если на-
ступила оттепель. 
Матч проходил энергично — 
обе команды старались не до-
пустить перехвата инициати-

вы в игре. Хоккеисты приме-
няли силовые приемы, проры-
вали оборону противника 
и создавали опасные ситуа-
ции у ворот, но вратари и за-
щитники пресекали инициа-
тиву атакующих. В результате 
победила дружба. 
— Мы отлично сегодня сыгра-
ли, адреналин зашкаливал! — 
поделился Карен Аперян. — 
Эти два года были очень 
успешными для команды, 
у нас теперь есть большая сек-
ция детской хоккейной груп-
пы. Наш район «живет и ды-
шит» этим видом спорта, ча-
сто играем с соседями, вот не-
давно победили команду 
«Хамовники».

После завершения матча до-
вольные игроки пошли пере-
одеваться в теплые раздевал-
ки, чтобы снять массивную 
форму и защиту.
— Я уже два года играю 
в команде, здесь меня мой 
отец впервые поставил на лед, 
я учился кататься, — расска-
зал житель района Артем Шу-
руев. — До появления нового 
катка мы с ребятами сами за-
ливали его, сами чистили. 
Я тренировался у Михаила 
Кранжиевского, сейчас обяза-
тельно тренируюсь два раза 
в неделю. Сегодня мы хорошо 
сыграли! 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера в Таган-
ском районе со-
стоялся хоккей-
ный турнир 
между команда-
ми «Таганка» 
и «ЦАО». «ВМ» 
понаблюдала 
за борьбой 
команд и пооб-
щалась с участ-
никами.

спорт

23 декабря. Хоккейная команда «Таганка». Слева направо в первом ряду: Михаил Кранжиевский, Михаил Меренков, Вячеслав Гуров; во втором ряду: Андрей Антонян, 
Иван Кевбрин, Сергей Холин, Евгений Мещеряков, Антон Журавлев, Владимир Касаткин, Станислав Дворецкий, Артем Шуруев, Карен Аперян

Каток с искусственным 
льдом на Стройковской 
улице был открыт 
в 2021 году благодаря 
поддержке префектуры 
Таганского района, главы 
управы Александра Ми-
шакова и главы муници-
пального округа Карена 
Аперяна. Каток бесплат-
ный, а благодаря иннова-
ционным технологиям его 
можно использовать 
в любую погоду при тем-
пературе до +10 градусов.

справка

Врачи сшили для младенцев 
праздничные костюмы

Новогодние письма 
прямо из метро

В родильном доме № 17 Го-
родской клинической боль-
ницы имени В. В. Вересаева 
Департамента здравоохра-
нения Москвы врачи сделали 
новогодние костюмы для но-
ворожденных. Вчера «ВМ» 
узнала подробности.

В роддоме одной из ведущих 
многопрофильных больниц 
столицы царит праздничная 
атмосфера. Отделения укра-
сили гирляндами, мишурой, 
поставили елку. 
Главные новогодние подарки 
здесь появляются на свет каж-
дые несколько часов. И у ме-
диков роддома № 17 появи-
лась идея сшить малышам ко-
стюмчики Дедов Морозов.
— В прошлом году в нашей 
больнице был конкурс на луч-
шее оформление отделения. 
И моя коллега придумала сде-
лать новогодние шапочки 
и пеленочки для новорожден-
ных — эта идея всем очень по-
нравилась, и мы решили сде-
лать ее нашей традицией, — 
рассказала врач-неонатолог 
Татьяна Царегородцева.
По ее словам, малыши в ярко-
красных колпачках с белы-
ми помпонами, завернутые 

в красные пеленочки, помога-
ют создать в родильном доме 
праздничное настроение. 
— Мы всем коллективом ра-
дуемся, умиляемся, а особен-
но идея пришлась по вкусу на-
шим пациенткам, молодым 
мамам, — когда привозим им 
переодетого ребеночка, они 
приходят в восторг! — поде-
лилась врач-неонатолог.
На днях в роддоме № 17 на 
свет появилась маленькая 
Ева. Ее мама Эльнара Сеткина 
умилилась, увидев дочку на-
ряженной в костюмчик.
— Было очень приятно уви-
деть свою малышку в таком 
наряде, — рассказала молодая 
мама. — Доктора, конечно, 
предупредили, что переоде-
нут во что-то новогоднее, но 
я не ожидала, что будет такой 
необычный костюм. Мы сде-
лали много фотографий на 
память, будут яркие воспоми-
нания. 
У Эльнары Сеткиной Ева — 
второй ребенок. Первого она 
родила много лет назад. По ее 
словам, условия в роддомах 
Москвы сильно изменились 
в лучшую сторону. 
— Все стало очень по-до-
машнему, медицинский пер-

сонал внимательный, отзыв-
чивый, не жалели добрых 
слов, во время родов поддер-
живали. Каждый день по не-
сколько раз приходили осма-
тривать Еву, сделали все нуж-
ные прививки. В общем, 
я очень благодарна, — поде-
лилась она.
Сейчас Эльнара с дочкой уже 
дома и готовятся встречать 
2024 год в новом составе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ящики для новогодних по-
сланий установили на 24 стан-
циях метро. Об этом в пятницу 
сообщил заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов.

Московский транспорт пре-
образился к новогодним 
праздникам. На станциях 
и в вес тибюлях появились 
украшенные елки, гирлянды, 
а еще почтовые ящики — они 
размещены на стойках «Жи-
вое общение» и в сувенирных 
магазинах. 
— В честь Нового года мы под-
готовили много интерес-
ного для наших пассажиров. 
В преддверии праздника мы 
вместе с Почтой России уста-
новили ящики для писем на 
24 станциях. Теперь отпра-
вить поздравление на темати-
ческой открытке своим близ-
ким в любой регион России 
или написать Деду Морозу 
можно прямо из метро. Акция 
действует до 8 января вклю-
чительно, — рассказал Мак-
сим Ликсутов. 
Отправить новогоднее посла-
ние можно на станциях метро 

«Черкизовская», «Маяков-
ская», «Площадь Революции» 
и «Славянский бульвар», 
«Александровский сад» и «Вы-
ставочная», «Киевская», «Кур-
ская», «Павелецкая», «Парк 
культуры» и «Октябрьская», 
а также «Баррикадная», «Ки-
тай-город» и «Пушкинская», 
«Дмитровская», «Менделеев-
ская», «Савеловская», «Сре-
тенский бульвар», «Трубная» 
и «Чкаловская», «Хорошев-
ская» и «ЦСКА», «Нижегород-
ская» и даже с эскалаторной 
галереи «Воробьевы горы».
В Департаменте транспорта 
добавили, что получить ново-
годнюю открытку можно так-
же на автовокзале «Централь-
ный» и затем при желании 
бесплатно отправить адреса-
ту с одной из 24 станций. 
Кроме того, тематическую от-
крытку близким или письмо 
Деду Морозу в Великий Устюг 
еще можно отправить в тер-
миналах «Аэроэкспресса» на 
Белорусском и Павелецком 
вокзалах. 
Получить бланк для письма 
и открытку можно у сотрудни-
ков компании на стойке ин-
формации.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

21 декабря. Врач-неонатолог роддома № 17 Городской клинической больницы им. В. В. Вересаева 
Татьяна Царегородцева с новорожденными Алией и Альфией в новогодних нарядах

22 декабря. Специалист по работе с пассажирами станции 
метро «Киевская» Александра Драгомир отправляет письмо

Победить эпидемию помогут 
прорывные решения ученых-медиков
На днях в Москве прошел 
конгресс, посвященный эф-
фективным трансформацион-
ным подходам в борьбе 
с ВИЧ-инфекцией и другими, 
в том числе новыми, вируса-
ми, с которыми сталкивается 
человечество. В этом вопросе 
одна из главных надежд ми-
рового здравоохранения — 
на тандем Москва — Пекин. 
Это сотрудничество и стало 
ключевой повесткой встречи.

В России принята государ-
ственная стратегия противо-
действия распространению 
ВИЧ-инфекции до 2030 года. 
По сути это «дорожная карта» 
преемственности успешных 
практик «московской моде-
ли» противодействия ВИЧ/
СПИДу российскими региона-
ми, включая новые террито-
рии. План мероприятий, на-
целенных на сдерживание 
распространения заболева-
ния, корректируется с учетом 
актуальной ситуации.
— Практические результаты 
показывают, что в столице мы 
вполне успешно боремся с ви-
русом иммунодефицита чело-
века, — подтвердил главный 
внештатный специалист по 
ВИЧ-инфекции Министер-
ства здравоохранения России 
и столичного Департамента 
здравоохранения, руководи-
тель Московского городского 
центра профилактики и борь-
бы со СПИДом Алексей Ма-
зус. — Результат прямо про-
порционален профилактиче-
ским усилиям: ежегодное 
снижение нового числа боль-
ных ВИЧ-инфекцией и прак-
тически прекращенное инфи-
цирование среди младенцев 
и молодежи.
Все это результат сложнейшей 
междисциплинарной и меж-
секторальной работы не-
скольких поколений специа-
листов, в которой важно как 
помочь людям, столкнувшим-
ся с ВИЧ, так и предупредить 
возможное инфицирование 
для горожан. Следуя этому 
курсу, Москва одной из пер-
вых занялась профилактикой 
передачи ВИЧ-инфекции от 
матери ребенку. Принятые 

меры оправдали себя. Сегод-
ня, по словам Мазуса, риск то-
го, что ребенок родится с ВИЧ-
инфекцией, составляет мень-
ше одного процента. В него 
попадают ситуации, когда бе-
ременные буквально прячут-
ся не то что от инфекциони-
стов, но и от гинекологов.
Да и само заболевание, каким 
бы страшным оно ни было, 
уже давно не приговор. Миро-
вая медицина в борьбе со 
СПИДом продвинулась дале-
ко вперед. Появились лекар-
ства, которые помогают лю-
дям с ВИЧ-инфекцией вести 
полноценную жизнь.
— Московское здравоохране-
ние обеспечивает доступ па-
циентов к необходимой, в том 
числе высокотехнологичной, 
терапии, — сказал Алексей 
Мазус. — Они нетоксичные, 
удобные в приеме, но, увы, по-
ка не излечивают. Чтобы из-
бавиться от ВИЧ, без иллю-
зий, нужны дерзкие научные 
решения.
Над ними работают ученые во 
всем мире, в том числе в Мо-
скве. Так, в Национальном ис-
следовательском центре эпи-

демиологии и микробиоло-
гии имени Гамалеи есть боль-
шой опыт создания вакцин.
— Наши платформы показали 
и продолжают показывать се-
бя очень хорошо, — взял слово 
ведущий научный сотрудник 
Центра имени Гамалеи Влади-
мир Гущин. — Например, аде-
новирусная платформа проя-
вила ценность во время панде-
мии COVID-19. И сейчас мы 
рассматриваем ее как готовую 
технологическую платформу 
для создания профилактиче-
ских препаратов самого широ-
кого профиля. В том числе, ве-
роятно, от ВИЧ-инфекции. 

Сотрудники центра приступа-
ют к глубинной проработке 
этого направления. Хотя и не 
с чистого листа. У Центра име-
ни Гамалеи хорошая фунда-
ментальная база, в одной из 
лабораторий, например, изу-
чают изменчивость вируса 
иммунодефицита.
Московские ученые готовы 
поделиться наработками и об-
меняться опытом с коллегами 
из Пекина. Сотрудничество 
с китайскими партнерами 
в области СПИДа и новых вы-
зовов активно развивается 
с 2018 года. Во время панде-
мии Москва и Пекин вместе 
в самом интенсивном режиме 
искали способы одолеть коро-
навирус с наименьшими по-
терями. И теперь, опираясь на 
положительный опыт, китай-
ская сторона обсуждает воз-
можность участия российских 
ученых в исследованиях вак-
цины от ВИЧ-инфекции.
— У нас уже есть комбиниро-
ванная вакцина, разработан-
ная в Китае, — поделился ве-
дущий научный сотрудник 
лаборатории Чанпин и экс-
перт Китайского центра по 
контролю и профилактике за-
болеваний профессор Имин 
Шао. — Она позволит нам по-
кончить к 2030 году с эпиде-
мией СПИДа.
По словам пекинского учено-
го, препарат уже прошел вто-
рую фазу клинических испы-
таний. Впереди — финальная, 
третья. Результаты исследова-
ний могут изменить будущее.
— Сегодня реальной вакцины 
от ВИЧ нет, — признал Алек-
сей Мазус. — К ее разработке 
есть разные подходы, их ищет 
весь мир, ищем и мы, и никто 
на данном этапе никого не 
опережает — тут вопрос боль-
шой науки и большой удачи. 
Надеемся, наша общая работа 
приблизит тот день, когда мы 
сможем полностью избавить 
человека с ВИЧ от этого ви-
руса.
Как подчеркнул эксперт, в Мо-
скве для революционных от-
крытий есть и научные, и тех-
нологические возможности.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Более 100 тысяч детей ро-
дились в Москве с начала 
года. Самым популярным 
месяцем, в котором мо-
сквички становились ма-
мами, оказался август. 
В числе новорожден-
ных — более 900 двойня-
шек и 10 тройняшек. Ча-
ще всего жительницы 
столицы впервые стано-
вятся мамами в 26–28 лет, 
второго ребенка обычно 
рожают в 33–35 лет, тре-
тьего — в 34–36 лет.

кстати

Обновили 
почтовые 
ящики
Более чем миллиону москви-
чей установили новые почто-
вые ящики в домах в рамках 
программы капремонта жи-
лых домов с 2019 года. Вчера 
об этом сообщили в Ком-
плексе городского хозяйства 
столицы. 

Новые почтовые ящики ком-
пактные, их легко установить, 
и они аккуратно смотрятся на 
стене в любом подъезде. 
— Ящики изготавливают по 
современным стандартам, 
для этого используют листо-
вую сталь толщиной от 0,7 до 
0,9 миллиметра, которую 
сложно погнуть или сло-
мать, — говорится в сооб-
щении. 
Порошковое напыление за-
щищает почтовые ящики от 
коррозии и вандализма. Так-
же покрашенные таким спо-
собом ящики легко мыть. 
Жители могут выбрать, како-
го цвета почтовые ящики они 
хотели бы видеть в своих 
подъездах. Есть два варианта 
расцветки — темно- и светло-
серая. Такие цветовые реше-
ния удачно вписываются 
в любой интерьер. 
Внутри ящиков — ключевой 
тип запирающего устрой-
ства, ключи и замки кото-
рого имеют около 500 комби-
наций. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

в тему
Впервые почтовые 
ящики в Российской им-
перии появились на ули-
цах Санкт-Петербурга 
и Москвы в 1846 году. 
Они были деревянными 
и массивными, но уже 
в скором времени их по-
меняли на металличе-
ские конструкции с на-
рисованным конвертом. 
В 1901 году установи-
ли оранжевые ящики. 
Опущенную в них кор-
респонденцию отправ-
ляли поездом в тот же 
день. 

19 декабря. Заместитель министра здравоохранения РФ 
Андрей Плутницкий выступает на конференции «Инновации 
против новых инфекций. Линия Москва — Пекин»

АНДРЕЙ ПЛУТНИЦКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИИ
Наша страна готова предста-
вить успешные модели проак-
тивной работы в сдерживании 
эпидемических процессов. 
Если брать наиболее значи-
мые, чувствительные зоны — 
COVID-19 и СПИД — приме-
ром эффективных мер стала 
российская столица.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Елка желаний исполнила мечту
сына погибшего командира 

Артем открывает дверь и ви-
дит на пороге... Снегурочку 
(ее роль играет исполнитель-
ный секретарь партии «Еди-
ная Россия» ЮАО Мария Гав-
рилина) с конструктором 
и сладким подарком в руках. 
Шарик с пожеланием Артема 
с елки снял префект ЮАО 
Алексей Челышев. Он и ис-
полнил мечту ребенка. Пар-
нишка расплывается в улыбке 
и искренне радуется. Немного 
придя в себя, мальчишка рас-
сказывает, что он давно меч-
тал о таком подарке.
— Я учусь в третьем классе, — 
рассказывает он. — Люблю 
математику, русский язык, 
а еще — подвижные игры. 
По словам бабушки Елены Ра-
ихиной, мальчик любит гото-
вить. Сегодня он встречает 
гостей не с пустыми руками: 
самостоятельно нарезал ябло-
ки и разложил их на тарелке. 
Вместе со Снегурочкой при-
шла и глава управы района 
Чертаново Центральное Гали-
на Мокан. Передав угощение, 
мальчик просит помочь ему 
открыть коробку с подарком. 
— Артему не хватает папы, — 
рассказывает мама мальчиш-
ки Анастасия Раихина. — Сын 
тяжело переживает. Но нам 
надо вырастить из него насто-
ящего мужчину. Верю, что Са-
ше этого очень бы хотелось. 

По словам Анастасии, с погиб-
шим героем СВО Алексан-
дром Раихиным они были же-
наты восемь лет. 
— Вечером 23 сентября 2022 
года раздался звонок 
в дверь, — вспоминает Анаста-
сия. — Мы поняли, что пришли 
из военкомата. Саша ни мину-
ты ни в чем не сомневался. «Ро-

дина позвала, прятаться я не 
буду, как потом в глаза сыну 
смотреть?», — сказал муж. По-
просил, чтобы я открыла 
дверь, и ему вручили повестку. 
Жена Александра Раихина 
вспоминает, что всю ночь они 
не спали, разговаривали. 
— Все было очень волнитель-
но, — говорит Анастасия. — 

И на следующий день мы за-
брали сына после школы. По-
лучается, что тогда они виде-
лись в последний раз. Но 
Артем, наверное, в тот мо-
мент ничего не осознал. Ему 
сказали, что папу призвали 
защищать Родину. В силу воз-
раста он просто решил, что 
папа уезжает в командировку. 

А потом они поехали в воен-
комат. И Александра практи-
чески сразу повезли в Алаби-
но, в часть. 
— Уже там мужа экипиро-
вали, выдали оружие, — уточ-
няет Раихина. — Мы с ним 
были все время на связи. 
И уже через день была отправ-
ка поездом. Александр писал 

сооб щения с дороги. А потом 
позвонил и сказал, что не мо-
жет говорить, где он. Но их 
уже разместили в полях, в па-
латках. 
Анастасия вспоминает, что 
в свое время срочную службу 
Александр проходил во Вну-
тренних войсках, в Дивизии 
имени Дзержинского. Там же 
получил звание младшего 
сержанта и стал командиром 
мотострелкового отделения. 
— Уже в зоне СВО его тоже на-
значили командиром мото-
стрелкового отделения, — го-
ворит вдова. — В этой же 
должности он и погиб. Это 
произошло на линии возле 
Сватово, Кременной, у посел-
ка Куземовка, 28 октября 
2022 года. Ему было 33 года. 
Последний раз Анастасия по-
лучила весточку 7 октября, 
в день рождения Артема.
— Он написал: «С Днем рож-
дения сына! У нас боевое по-
строение, уходим за ленту», — 
говорит она. — Потом были 
нервные дни. А 28 октября 
раздался страшный телефон-
ный звонок. Позже один из со-
служивцев рассказал, что был 
минометный обстрел. И Саша 
как командир вытаскивал ре-
бят. Но сам погиб от кровопо-
тери. Его наградили орденом 
Мужества посмертно. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Сын погибшего 
героя СВО Алек-
сандра Раихина, 
девятилетний 
Артем, попросил 
у Деда Мороза 
на Новый год 
большой кон-
структор. А вот 
осуществить его 
мечту помогла 
«Елка желаний».

доброе дело

Провал украинского контрнаступления 
политологи называют главным событием года 
Провал наступления Киева 
стал главным событием ухо-
дящего 2023 года на украин-
ском направлении. Об этом 
заявил политолог Богдан 
Безпалько.

По словам политолога, этот 
провал пришлось признать 
как украинским чиновникам, 
так и высокопоставленным 
должностным лицам НАТО. 
Теперь боевые действия ска-
тываются в затяжную фазу, 
которая будет неизбежно про-
вальной для Украины.
— Но Европа больше не опаса-
ется ядерного столкновения 
с Россией, поэтому украин-
ский конфликт переходит 
к фазе подготовки участия 
стран Европейского союза. По-
сле неизбежного проигрыша 
Украины вероятны военные 
действия между Россией 
и странами, которые составля-
ют костяк ЕС, — отмечает по-
литолог, член Совета при пре-
зиденте РФ Богдан Безпалько.

Политолог-американист, кан-
дидат политических наук 
Дмитрий Евстафьев поддер-
живает эту точку зрения. Он 
отмечает, что в наступающем 
году возможно прямое стол-
кновение между Россией и Ев-
ропой. Он подчеркивает, что 
2023-й стал «годом великого 
хруста».
— Важно, что это происходит 
не только на Украине, — гово-
рит Евстафьев. — Если мы по-
смотрим на процессы, кото-
рые возникают вокруг Украи-
ны, то увидим, что начало 
«хрустеть» везде. В ЕС больше 
не все следуют антироссий-
скому консенсусу. В мире по-
явились другие очаги военно-
политической напряженно-
сти, не только на Среднем 
Востоке, но и на Балканах.
Впервые за много лет украин-
ская внешняя политика стала 
основным вопросом прези-
дентской предвыборной кам-
пании в Штатах, говорит аме-
риканист.

— В США только переварива-
ют тот факт, что страна, кото-
рая находится на их содержа-
нии, пытается ими же мани-
пулировать, — отмечает он.
2024-й — год выборов в России 
и, возможно, на Украине, что 
обострит ситуацию во всех 
странах, добавил америка-
нист. Второй итог 2023-го — 
это устойчивость РФ, о кото-
рой заявил Владимир Путин. 
Россия устояла, экономика ра-
ботает и даже растет. 
По словам главы аналитиче-
ского бюро и аналитика про-
екта «СОНАР-2050» Ивана 
Лизана, в 2022 году ЕС ввел 
девять пакетов санкций.
— Россия успешно выдержала 
тогда, выстоит и сейчас, — 
сказал Лизан. — В этом году 
подписание подобных доку-
ментов снизилось — их толь-
ко три. Стоит благодарить на-
ших азиатских партнеров за 
то, что помогли устоять.
МАРИЯ СЕМЕНОВА
m.semenova@vmdaily.ru

22 декабря. Жена погибшего героя СВО Анастасия Раихина вместе с сыном Артемом. Ребенок получил конструктор, 
который очень хотел. Детскую мечту исполнили благодаря акции «Елка желаний»

Юные вокалисты посвятили 
песни защитникам Родины 
В столице прошел VIII фести-
валь детской патриотиче-
ской песни войск националь-
ной гвардии России.

Заключительный этап фести-
валя проходил в поддержку 
спецоперации, и финалис-
тами стали 18 участников — 
победителей региональных 
этапов. Например, учащийся 
шестого курса Московского 
президентского кадетского 
училища имени М. А. Шолохо-
ва Росгвардии Артем Горбунов 
исполнил на гала-концерте 
песню «Солдат России». 
— Я мечтаю продолжить офи-
церскую династию, так как 
мой дедушка — майор в от-
ставке Виктор Иванович слу-
жил в инженерных войсках, 
а папа, подполковник запаса 
Дмитрий Горбунов, был офи-
цером ОДОН им. Ф. Э. Дзер-
жинского, — рассказывает 
Артем. 
А Николай Бережанский ис-
полнил на конкурсе песню 
«Трубач». Он не только поет, 
но и обучается игре на форте-
пиано в Детской школе ис-
кусств. Его отец — служащий 
Рос гвардии и ветеран боевых 
действий. 
На гала-концерт пришел и мо-
сковский росгвардеец полков-
ник Сергей Бабкин, чтобы 
поддержать свою девятилет-
нюю дочку Татьяну. Она — со-
листка фольклорной группы, 
исполнила песню «От души».
— Я выбрала эту композицию, 
так как хочу поздравить всех 
военнослужащих с новогод-
ними праздниками, пожелать 
успехов в работе, — улыбается 
девочка. — Я знаю, насколько 
трудная служба у папы, по-
этому хочу поднять ему на-
строение.
А 17-летняя Камила Хамидова 
из дагестанского города Киз-
ляр исполнила песню «Дети 
войны». На экране шли кадры 
боевых действий в Дагестане, 
плачущих детей.
— История малой Родины мне 
небезразлична, и я хочу, что-
бы молодежь не забывала 
о тех событиях, чтобы впо-
следствии все жили в мире 
и дружбе, — говорит Камила. 

Кстати, ее отец — тоже дей-
ствующий военнослужа-
щий Росгвардии и участник 
спецоперации.
— Я очень счастлива, что папе 
удалось на несколько дней вы-
браться в Москву, чтобы спе-
циально посмотреть мое вы-
ступление. Знаю, что он сидит 
в зале, и в первую очередь эта 
песня предназначалась для 
него, ведь буквально через не-
сколько дней он вновь уезжа-
ет на фронт, — рассказывает 
Камила Хамидова. — Я очень 
хочу, чтобы он запомнил 
мое выступление, и пусть эта 
песня согревает его вдали от 
дома. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

22 декабря. Сотрудник столичной Росгвардии полковник 
Сергей Бабкин пришел поддержать дочь Татьяну, которая 
выступала на гала-концерте конкурса патриотической песни

ДАРЬЯ СКОБЛЯКОВА
ПОЧЕТНЫЙ ЧЛЕН ЖЮРИ

Мне приятно, что уже второй 
год меня приглашают в жюри. 
Ведь я, будучи школьницей, 
неоднократно выступала 
на фестивале, а в 2019 году 
побеждала и взяла Гран-при. 
Хочу отметить высокий уро-
вень фестиваля, все конкур-
санты с прекрасными вокаль-
ными данными, и было очень 
тяжело выбирать победите-
лей. Но Гран-при по праву 
вручили Камиле Хамидовой, 
которая искренне и прекрасно 
исполнила песню, посвящен-
ную своему отцу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Уничтожили технику противника 
Отечественные авиация и артиллерия уничтожили пуско-
вые установки зенитных ракетных комплексов норвеж-
ского и французского производства на аэродроме Старо-
константинов в Хмельницкой области, рассказал офици-
альный представитель Министерства обороны России 
Игорь Конашенков. 
А еще Российские вооруженные силы нанесли удары 
по аэродромам Канатово в Кировоградской области 
и Днепр. Там наши военные уничтожили авиационную 
технику, средства навигационного обеспечения полетов 
и авиабоеприпасы.
■
ВСУ снова обстреляли мирные территории 
Радикальные формирования Вооруженных сил Украины 
за сутки более 60 раз обстреляли приграничные районы 
Белгородской области, отметил губернатор региона Вя-
чеслав Гладков. В частности, сильно пострадал Волоко-
новский район.
— Из гранатометов СПГ-9 и АГС-17 обстреляли окраину 
хутора Старый — всего зафиксировано 14 гранатометных 
выстрелов, — отметил глава региона.
Серьезные обстрелы зафиксировали в Белгородском рай-
оне региона.
— По селу Нехотеевка выпустили шесть артиллерийских 
снарядов, по Щетиновке — четыре, Наумовке — два, 
а по Журавлевке — три, — сообщил Вячеслав Гладков. 
■
Подбили тысячи беспилотников радикалов 
на передовой
С начала проведения специальной военной операции 
России на Украине наши войска уничтожили свыше деся-
ти тысяч беспилотников неонацистов, сообщили в пресс-
службе Министерства обороны России. 
— Уничтoжили 558 самолетов, 261 вертолет, 
10 040 беcпилотных летательных аппаратов, 442 зенитных 
рaкетных комплекса, 14 299 танков и других бoевых бро-
нированных машин, 1189 боевых машин реактивных 
cистем залпового огня, 7479 орудий полевой aртиллерии 
и минометов, а также 16 660 единиц cпециальной военной 
автомобильной техники, — рассказали в пресс-службе 
оборонного ведомства. 
■
Нанесли урон наемникам киевского режима 
За прошедшую неделю российские войска нанесли 
39 ударов по объектам украинских националистов и ме-
стам размещения наемников, об этом рассказали в пресс-
службе Министерства обороны России.
■
Глава государства отметил преданность 
российского танкиста
Владимир Путин восхитился поступком танкиста Николая 
Харченко, который 8 декабря получил из его рук «Золотую 
Звезду» Героя России. После церемонии награждения 
в Кремле военнослужащий попросил поощрить и его 
командира. Глава государства отметил, что на такой по-
ступок вряд ли способны в какой-то другой стране.
— Только в нашем народе такое возможно, — отметил 
президент России Владимир Путин.
■
Европейские дипломаты признают успехи 
российских военнослужащих
Россия победит в спецоперации на Украине, если Евро-
союз не мобилизует все свои возможности, заявил глава 
европейской дипломатии Жозеп Боррель в интервью ино-
странному изданию. Еще он назвал наше государство ве-
ликой державой, которая угрожает демократии европей-
ских государств.

22 декабря. В Луганске на Театральной площади открыли главную елку ЛНР. Высота новогоднего 
дерева, вместе с верхушкой в виде красной звезды, — 26,5 метра. На украшение ели 
понадобилось 990 игрушек и других элементов декора. С наступающим Новым годом жителей 
республики поздравили Дед Мороз и Снегурочка. А глава городского совета Луганска 
Сергей Цемкало пожелал жителям республики в новом году победы и воссоединения семей.

фотофакт

Отразили атаку 
неонацистов 
Взвод под руководством 
лейтенанта Дениса Силуко-
ва (1) занимал оборону 
на одном из направлений 
наступления украинских 
националистов, которые 
не раз предпринимали по-
пытки штурма позиций на-
ших бойцов. Чтобы грамот-
но организовать оборону, 
российский офицер начал 
проводить разведку пози-
ций противника, используя 
беспилотные летательные 
аппараты. Силами несколь-
ких штурмовых групп ради-
кальные формирования 
Вооруженных сил Украины 
(ВСУ) в очередной раз пе-
решли в атаку. Благодаря 
своевременному обнару-
жению выдвижения боеви-
ков с позиций личный со-
став под командованием 
Дениса Силукова заранее 
занял подготовленные 
и хорошо замаскирован-
ные позиции. Интенсивные 
обстрелы со стороны вэсэ-
ушников не дали значи-
тельных результатов, пото-
му что наши позиции были 
хорошо оборудованы. Ког-
да боевики вышли на ру-
беж атаки, российские бой-
цы открыли огонь по штур-
мовым группам радикалов. 
На передовой враг понес 
серьезные потери. Грамот-
ные действия лейтенанта 
Дениса Силукова помогли 
отразить все попытки про-
тивника прорвать рубежи 
обороны российских войск.

Сорвали планы врага 
Сержант Михаил Францу-
зов (2) действовал в соста-
ве группы, которая прово-
дила разведывательно-по-
исковые работы в лесу 
на одном из тактически 
значимых направлений. 
Во время разведки наши 
военные заметили выдви-
жение штурмовой группы 

радикальных формирова-
ний ВСУ при поддержке 
бронетехники для атаки 
на опорный пункт россий-
ских войск. Сержант Фран-
цузов организовал засаду. 
Грамотно распределив сек-
торы ведения огня, он и его 
группа атаковали украин-
ских националистов.
Во время сражения Фран-
цузов получил контузию, 
однако сменил огневую по-
зицию и точным огнем 
уничтожил трех боевиков, 
которые заняли выгодную 
огневую позицию на флан-
ге боевого порядка россий-
ских бойцов. Группа про-
тивника потеряла большую 
часть военной техники, 
а также множество своих 
военнослужащих, поэтому 
решила отступить. 
Благодаря мужеству и про-
фессиональным действиям 
сержанта наша группа со-
рвала атаку укронацистов 
на опорный пункт.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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ГАЛИНА МОКАН
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЧЕРТАНОВО ЦЕНТРАЛЬНОЕ 

В «Елке желаний» участвова-
ли депутаты всех уровней. 
Всего на ней было порядка 
50шариков. Мы пошли с по-
дарками в те семьи, где нужна 
поддержка. Прежде всего 
к детям, родители которых 
принимают участие в СВО. 
А ещек многодетным и мало-
обеспеченным и к тем, где есть 
детки-инвалиды. В этом году 
ребята чаще всего просили 
конструкторы, игрушки, конь-
ки, наушники, костюмы геро-
ев, телефоны и планшеты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Московские сласти: чем удивят 
горожан столичные кондитеры

Обычай дарить сладкое на 
торжества у москвичей поя-
вился достаточно давно, 
и, поддерживая его, предпри-
ятия столичного пищепрома 
до сих пор готовят что-то осо-
бенное под Новый год. «ВМ» 
узнала подробности. 

Десертный рай
В столице изготавливают кон-
дитерские изделия в промыш-
ленных масштабах. По дан-
ным Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Москвы, только 
в период с января по октябрь 
2023 года в городе произвели 
185 тысяч тонн кондитерских 
изделий, из них шоколадных 
и сахаристых — 135 тысяч 
тонн. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года рост темпов производ-
ства в этой отрасли в мегапо-
лисе составил более 8 процен-
тов, а отдельно шоколадных 
изделий выпустили больше 
почти в два раза.
На долю Москвы приходится 
5,5 процента всей отечествен-
ной кондитерки, при этом до-
ля шоколадных и сахаристых 
изделий — 8,9 процента.
Так, в городе производят шо-
колад, конфеты, торты, ваф-
ли, сладкое сухое печенье, 
жевательную резинку с саха-
ром, пряники, какао-порошок 
и многое другое.

Полезный, необычный, 
классический
Но внушительные объемы 
производства — не един-
ственный повод для гордости 
в отрасли. Поставщики сладо-
стей способны удивлять, пре-
доставляя продукты на раз-
ный вкус. 
Помимо традиционных десер-
тов они выпускают и диети-
ческие изделия для спорт-
сменов, детей и взрослых, 
которые питаются по спе-
циальным протоколам или 
придерживаются здорового 
питания.
Так, например, компания 
«Полезный шоколад» к Ново-
му году создала лимитирован-
ный набор, в который входят 
шоколадные дракончики, 
символы года, раскраска с ка-
рандашами и несколько видов 
конфет. При этом производи-
тель уверяет, что их товар 
полностью соответствует на-
званию бренда. 
— Полезен наш шоколад из-за 
того, что в его состав входят 
какао-бобы и какао-масло, ко-
торые содержат в себе пита-
тельные вещества, важные 
для организма, — рассказали 
«Вечерней Москве» предста-
вители компании. — Помимо 
этого, все используемые ин-
гредиенты — натурального 
растительного происхожде-
ния, без компонентов живот-
ного происхождения. В про-
дуктах со специальной отмет-
кой вместо сахара используем 
натуральные заменители — 
эритрит и стевию, которые 
применяются в продуктах для 

страдающих диабетом и до-
бываются натуральным пу-
тем. Также используется си-
роп топинамбура.
Таким образом, по заверени-
ям компании, в шоколаде со-
храняется польза какао-бо-
бов, но отсутствует вред от 
красителей и консервантов. 
Продукцию завода можно 
есть людям с диабетом, а так-
же со специальными диетиче-
скими протоколами, но толь-
ко после консультации с леча-
щим врачом. Для детей суще-
ствует линейка шоколада из 
малины и смородины.
Среди самых запоминающих-
ся товаров производителя 
можно выделить плитку шо-
колада весом в один кило-
грамм.
— Мы хотели показать, что 
бывает полезный, натураль-
ный, вкусный шоколад и его 
можно есть в большом коли-
честве, потому как сахара 
в нем нет. Кроме того, хоте-
лось сделать это еще и в каче-
стве премиального подарка. 
Необычного и запоминающе-
гося, — отметили «ВМ» в ком-
пании. 

А вот столичная фабрика по 
производству сладостей руч-
ной работы French kiss пред-
лагает угощения из натураль-
ного шоколада по собствен-
ной рецептуре, а также конфе-
ты, пирожные, торты, муссы 
и печенье.
Эта сеть бутиков тоже подго-
товилась к Новому году и вы-
пустила как праздничные на-
боры, так и разнообразные 
тематические коробки кон-
фет с оригинальными вкуса-
ми, а также индивидуальные 
изделия с праздничным на-
строением, среди которых но-
вогодние елки, шоколадные 
снеговики и сладкие елочные 
игрушки.
Не отстают от молодых мо-
сковских компаний и легенды 
отрасли, известные потреби-
телю с давних времен. По со-
общению старожилов столич-
ного кондитерского дела, 
к Новому году крупнейший 
холдинг подготовил аж 70 ва-
риантов праздничных набо-
ров. Проектная работа над 
ними началась еще в феврале 
этого года, а фасовка — в сен-
тябре.
Среди представленных вари-
антов есть и линейка «Люби-
мых с детства», оформленных 
в ретростиле. Наполнение для 
них выбрано соответствую-
щее — проверенные време-
нем и любимые в народе кон-
феты разных сортов. Также 
детей решили порадовать по-
дарками в упаковках в виде 
Спасской башни, в жестяных 
банках, текстильных мешках 
или в виде мягких игрушек-
драконов. Некоторые набо-
ры оформлены в виде худо-
жественных открыток 1950-х 
годов. 
➔ СТР. IV

Продукция московских 
кондитерских фабрик ак-
тивно экспортируется в 
страны Азии, Африки, Ев-
ропы, Северной Америки 
и Океании. Среди всех 
экспортируемых РФ сла-
достей столичные состав-
ляют 18 процентов. У Мо-
сквы закупают шоколад, 
мучную кондитерку, па-
стилу, леденцы и другое.

кстати

человек заняты на более чем 250 предпри-
ятиях пищепрома в Москве. Здесь произво-
дятся хлебобулочные, кондитерские, кол-
басные изделия, мясные полуфабрикаты, 
молочная продукция и многое другое.

цифра
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14 декабря 2023 года. Сотрудница крупного столичного холдинга кондитеров Анастасия Сидоренкова 
демонстрирует фирменные новогодние наборы сладостей

Россияне определились 
с бюджетом на новогодние 
сюрпризы и заинтересовались 
отечественными брендами

Что положить под елку?
Гид «ВМ» по оригинальным 
и практичным подаркам, 
выпускаемым в городе

И запах праздника, и вкус 
московской булки. Легендарные 
товары, которые напоминают 
о приближении чуда
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Подтвердили статус 
центра инноваций
Дорогие жители Москвы! 
В конце декабря мы традици-
онно ставим цели на предсто-
ящий год и подводим итоги 
минувшего. В 2023-м Москва 
в очередной раз подтвердила 
статус центра отечественной 
инновационной промышлен-
ности.
Сегодня в городе работают бо-
лее 4 тысяч промышленных 
компаний, на которых трудят-
ся свыше 720 тысяч человек. 
Фабрики и заводы Москвы вы-
пускают сложное высокотех-
нологичное оборудование, 
продукты питания, лекарства 
и медизделия, обувь, одежду 
и другие товары 
п о в с е д н е в н о г о 
спроса. По итогам 
10 месяцев они 
произвели на 
16 процентов про-
дукции больше, 
чем в прошлом. 
Объем отгрузки 
предприятий Мо-
сквы составил око-
ло 8,4 триллиона 
рублей, что на 
5,7 процента пре-
вышает показате-
ли аналогичного периода 
2022-го.
В этом году мы открыли два 
крупных фармацевтических 
завода — «Велфарм-М» 
и «Р-Опра». Благодаря им го-
род обеспечит москвичей пре-
паратами для профилактики 
и лечения эндокринных, кар-
диологических, онкологиче-
ских, астматических и других 
заболеваний.
Всего за полгода мы наладили 
в Москве выпуск абсорбирую-
щего белья в рамках офсетно-
го контракта. Он предусма-
тривает ежегодную поставку 
не менее 46 миллионов еди-
ниц продукции в течение 
10 лет. Производственных 
мощностей завода хватит, 
чтобы полностью обеспечить 
потребности горожан с инва-
лидностью, а также выйти на 
отечественный и зарубежный 
рынки. 

Впрочем, напомню, что серд-
це промышленности — это 
люди. Так, каждый десятый 
работающий москвич занят 
в производстве. Для повыше-
ния их профессиональных 
компетенций мы реализуем 
проект «Московская техниче-
ская школа», который сегодня 
предлагает инженерам свыше 
120 образовательных курсов 
по передовым производствен-
ным технологиям.
Мы также активно работаем 
над тем, чтобы жителям сто-
лицы было комфортно жить 
и работать в городе. Для этого 
с 2020 года в Москве действу-

ет программа стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда. Инвесторы строят 
промышленные, деловые, со-
циальные и другие важные 
объекты, а город, в свою оче-
редь, предоставляет им льго-
ты. За время существования 
программа охватила практи-
чески все районы столицы. 
Сегодня подписано уже более 
70 соглашений, которые по-
зволят создать около 120 ты-
сяч новых рабочих мест прак-
тически во всех отраслях эко-
номики.
Друзья! Поздравляю вас с на-
ступающим Новым годом 
и желаю вам и вашим близ-
ким крепкого здоровья, ярких 
и незабываемых моментов 
в 2024-м! Пусть дни будут на-
полнены радостью и теплом, 
а каждый успех станет еще од-
ной ступенькой к новым вы-
сотам!

Соглашения 
позволят создать 
около 120 тысяч 
новых рабочих 
мест в столице

До Нового года 
осталась всего 
неделя. По тра-
диции столич-
ные кондитеры 
готовятся 
к празднику, 
чтобы горожане 
могли порадо-
вать близких 
вкусными по-
дарками. 

праздник
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НОВОГОДНЯЯ

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ

ГЛАВНОЕ

В уходящем году московская промышленность укрепила 
свои позиции в качестве одного из ведущих секторов 
столичной экономики. Влияние отрасли на жизнь города 
продолжает расти. Это касается и занятости москвичей, 
и налоговых поступлений в бюджет, и обеспечения про-
довольственной безопасности региона, и технологиче-
ского суверенитета страны в целом. Министр правитель-
ства Москвы, глава Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Владислав Овчинский по-
здравил читателей «ВМ» с наступающим Новым годом 
и рассказал о главных завоеваниях и планах ведомства.
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ШОКОЛАДА И КОНДИТЕРСКИХ 
САХАРИСТЫХ ИЗДЕЛИЙ, тысяч тонн

ШОКОЛАДНЫХ ИЗДЕЛИЙ, 
тысяч тонн

ХЛЕБОБУЛОЧНЫХ И МУЧНЫХ 
КОНДИТЕРСКИХ ИЗДЕЛИЙ, млрд рублей

~100
предприятий в столице 
заняты производcтвом 
кондитерских и сахари-
стых изделий

19 000
человек работают 
на московских 
кондитерских пред-
приятиях
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Результаты социологических опро-
сов, которые традиционно прово-
дятся в преддверии новогодних 
праздников, говорят о том, что в по-

следние два-три года приоритеты москвичей 
в отношении подарков практически не меняют-
ся: идеальный презент, по мнению абсолютного 
большинства, должен быть практичным. Что 
ж, в разумной экономии, учитывая сегодняш-
нюю нестабильную ситуацию в мире, нет ниче-
го предосудительного — напротив, это говорит 
о том, что мы медленно, но верно отказываемся 
от бездумного потребления. 
Например, в списке подарков, которые россия-
не в целом и москвичи в их числе чаще всего 
дарили друг другу на 2023 год, согласно опро-
сам ВЦИОМа, оказались сладкие подарки и де-
ликатесы, косметика и парфюмерия, одежда 
и обувь, бытовые приборы, гаджеты, ювелир-
ные украшения и подарочные сертификаты. 

Праздничные тенденции

Принципиальных изменений в этом перечне 
«лидеров» нет и в этом году. Но при этом наби-
рает популярность категория товаров, предна-
значение которых — помочь провести новогод-
ние каникулы нескучно и с пользой. 
По данным аналитиков одного из крупнейших 
маркетплейсов, к их числу относятся прежде 
всего настольные игры, что объясняется очень 
просто: увлекательно провести время за такой 
игрой можно как всей семьей, так и с гостями. 
Также в последний месяц уходящего года среди 
москвичей резко вырос спрос на товары для 
хобби — прекрасные варианты подарков как 
для взрослых, так и для детей: многие с удо-
вольствием проводят свой досуг за созданием 
аромасвечей, мыловарением, живописью по 
номерам и т.д. 
Присмотритесь заодно к развивающим играм 
московских производителей: это и деревянные 
конструкторы, и балансиры — не просто 
игрушки, а своеобразные нейротренажеры, 
способствующие активному гармоничному 
развитию маленького члена семьи. А вот набо-
ры для опытов и химических экспериментов 
выбирать в качестве подарка для ребенка со-
трудники Роспотребнадзора рекомендуют 
в том случае, если вашему юному химику уже 
исполнилось 8 лет и только при условии, что ис-
пользовать входящие в него предметы он будет 
в присутствии «ответственного за правила без-
опасности» взрослого члена семьи. 
И, конечно, в преддверии праздника растет 
спрос на категорию товаров для зимнего спор-
та (ледянки, тюбинги, снегокаты, санки) 
и «экипировку» (жилетки, куртки, удобные 
и теплые перчатки, зимние костюмы, обувь). 

Подготовиться за неделю 

Кстати, если вы до сих пор не выбрали подарок 
близким и друзьям — не расстраивайтесь! По 
данным аналитики маркетплейсов, около 
30 процентов покупателей отправляются на по-
иски подарков по торговым точкам или начи-
нают заказывать их в интернет-магазинах за 
неделю и даже за пару дней до наступления 
«волшебной ночи». 
Что касается трат, то, согласно результатам 
проведенного маркетплейсом опроса, средняя 
цифра, которая будет потрачена на подарки 
близким, составит в этом году 12 400 рублей. 
Новогодний стол, по приблизительным подсче-
там, обойдется москвичам в 10 700 рублей, на 
елку и украшения для дома мы потратим еще 
5600 рублей. Порадовать подарком себя люби-
мого хотят 44 процента респондентов, собира-
ясь в среднем выделить на это 12 700 рублей. 
По данным агентства экономической инфор-
мации «Прайм», почти 43,5 процента россиян 
запланировали в этом году на покупку ново-
годних подарков больше средств, чем в про-
шлом. Включить режим строгой экономии при 
покупке новогодних подарков собираются 
15 процентов, а решение полностью отказаться 

от их покупки приняли всего 2,8 процента 
граждан. 
При этом 40,3 процента считают оптимальным 
потратить на один подарок 1–5 тысяч рублей. 
Около четверти готовы отдать 5–10 тысяч, 
а 22,5 процента — больше 10 тысяч рублей. В ты-
сячу рублей планируют уложиться только 
13,4 процента. 

Тонкости психологии 

Как же не промахнуться с подарком, не оказать-
ся дарителем бесполезной вещи? Для начала — 
забыть о поговорке, утверждающей, что «даре-
ному коню в зубы не смотрят». Все-таки то, что 
вы решили подарить, должно порадовать чело-
века. Вот совет от психолога Анны Марковой. 
— Мне кажется, не должно возникать проблем 
с подарками для тех, чьи вкусы и желания вам из-
вестны, я имею в виду родственников, близких 
друзей, — говорит она. — Нет ничего зазорного 
в том, если вы заранее поинтересуетесь: что че-
ловек хотел бы получить на Новый год. Да, исчез-
нет эффект неожиданности, зато вы будете точно 
знать, что подарите именно то, что нужно. Дру-

гое дело, если вы делаете подарок тому, о чьих 
вкусах знаете мало, а спросить — нет возможно-
сти. Тогда просто ответьте себе на вопрос: лично 
вас обрадовала бы вещь, которую вы приготови-
ли в качестве презента. Отличный способ «заоч-
но» оценить нужность потенциального подарка.

Родные бренды 

А вот что касается выбора производителей по-
дарков, которые мы с вами положим под ново-
годнюю елку, то львиная их доля будет пред-
ставлена продукцией российских и, в частно-
сти, московских предприятий. Геополитиче-
ские реалии научили отечественного 
производителя успешно конкурировать с ино-
странным, как результат — выросло и доверие 
покупателей к российской продукции. Соглас-
но результатам одного из последних опросов 
Национального рейтингового агентства, 
65 процентов жителей страны верят в потенци-
ал наших брендов. Больше всего людей (71 про-
цент) доверяют производителям продуктов, 
покупать российскую обувь и одежду готовы 
54 процента. И можно не сомневаться, что но-
вогодние подарки, которыми порадуют нас 
и наших близких московские производители, 
это доверие укрепят еще больше. 
Тем более, как отметил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, представляя в Мосгордуме ежегодный 
отчет о деятельности правительства столицы, 
в 2023 году усилия городских властей были скон-
центрированы на развитии промышленности, 
наряду с другими ключевыми направлениями. 
А это значит, что промышленники получают еще 
больше поддержки от города (сегодня в их рас-
поряжении свыше 20 различных мер, включая 
субсидии и целевые займы) — и в итоге все это 
возвращается потребителям качественным 
и разнообразным товаром. 
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Польза и практичность — вот главное 
требование к удачному подарку

Что лежит 
под елкой

Качество 
продукции наших 
производителей 
устраивает 
все большее число 
москвичей

Футболки
Создать праздничное настроение в новогоднюю ночь домочадцам и гостям — 
задача, которая стоит перед каждым уважающим себя хозяином дома. 
Мужские и женские футболки со смешными и мимимишными принтами: 
«Команда оливье», «Дракончик с новогодним подарком», «Мандарины» 
и многими другими от московского бренда Pink Bus помогут вам в этом. Такая 
футболка из натуральной ткани — отличный подарок для любого из друзей 
и членов семьи, который объединит вас в одну команду.

Тапочки
Есть ли что-то более важное для комфортного состояния и, если хотите, настроения, 
чем удобная и качественная обувь? Разве что модная обувь, сделанная из экологичных 
материалов. Коллекцию «принтшузы» из эковойлока от московской компании «Ортомода» 
оценят люди любого возраста: девушкам понравятся яркие красочные принты на ботинках 
с устойчивой подошвой, выполненные с помощью цифровой печати по уникальной 
российской технологии, а мягкие и уютные тапочки станут прекрасным новогодним подарком 
и для мам, и для бабушек. Главная изюминка обуви заключается в том, что производится 
эковойлок из пластика: на изготовление одной пары уходит до 14 пластиковых бутылок. 

Гриль
Собираетесь провести новогодние каникулы 
за городом? Значит, без шашлыков точно не обойдется! 
Приготовить вкусное мясо зимой — особое искусство: 
попробуй еще разожги дрова в мангале. На помощь 
может прийти портативный угольный гриль от Grillvett. 
Размеры 360х260х185мм позволяют перевозить его 
в багажнике любого авто, и вы сумеете приготовить 
также и морепродукты, и овощи. 

Гриль
Собираетесь провести новогодние каникулы 
за городом? Значит, без шашлыков точно не обойдется! 
Приготовить вкусное мясо зимой — особое искусство: 
попробуйещеразожгидровавмангале Напомощь

Пожалуй, ни к одному празднику москвичи не готовятся так тщательно, как к Новому году: речь идет, конечно, 
о подарках. Даже для тех, кто не может пожаловаться на отсутствие фантазии, их выбор порой становится 
головной болью — как не ошибиться и купить именно то, что порадует близких? Продукция, выпускаемая 
столичными предприятиями, поможет превратить поиск подарков из проблемы в приятное занятие.

такую отметку превысило чис-
ло предприятий легкой про-
мышленности в Москве. В об-
щей сложности там трудятся 
более десяти тысяч человек.

цифра
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Сумка
Женщины знают: сколько бы сумок ни было 
в гардеробе, новая не станет лишней! И мужчина, 
который хочет порадовать любимую подарком, 
должен об этом помнить. Авторскую коллекцию 
сумок Mezen winter из натуральной кожи, хрусталя 
и стекла предлагает компания B’alla. Ручное 
производство обеспечивает безупречное качество 
изделий, которые поставляются в брендированной 
коробке и пыльнике.

3D-принтер
Трудно встретить человека, который 
не тратил бы свободное время на любимое 
хобби. Вы собираете макеты самолетов 
или кораблей, интересуетесь историей 
костюмов разных веков, а ваш ребенок 
коллекционирует фигурки героев 
любимых мультфильмов и видеоигр? 
Все это вы можете создавать сами 
с помощью 3D-принтера от компании 
Picaso 3D. Благодаря ему в вашем доме 
могут появиться вещи, которые вы 
не купите ни в одном магазине. И конечно, 
напечатанное изделие само может стать 
отличным подарком.

Часы
Ошиблись те, кто 
уверял, что мобильные 
телефоны со временем 
окончательно вытеснят 
наручные часы. Нет, они 
были и остаются вечной 
классикой, аксессуаром, 
который может многое 
рассказать о своем 
владельце. 
Именно поэтому часы 
от московского завода 
«Полет-Хронос» так 
охотно покупают 
в качестве новогодних 
подарков, в том числе 
и модель «Океанический 
гонщик» в корпусе 
из фибергласса (легкий 
и прочный полимер 
на основе стекла). 
Мало кто сможет 
похвастаться такими 
часами: ведь столичное 
предприятие — 
единственное в мире, 
кто наладил производство 
продукции из этого 
материала. 
Часы отлично подойдут 
в качестве подарка 
как мужчинам, так 
и женщинам, которые 
охотно носят их, оценив 
стильный вид и легкий 
вес. 

Брошь
Вы встречали женщину, которая была бы равнодушна к ювелирным украшениям? Такую еще 
поискать надо! Но как быть, если вы хотите, чтобы новогодний подарок стал для девушки 
настоящим сюрпризом? Не спрашивать же, какой размер колечка она носит: в таком случае — 
прощай, эффект неожиданности! Хорошая новость: есть беспроигрышный вариант, и называется 
он брошь. Это ювелирное изделие снова на пике моды. Дизайнеры утверждают, что красивая 
брошь везде к месту: и на рубашке, и на джемпере, и на офисном костюме. Что ж, остается только 
внимательно присмотреться и выбрать подходящее изделие: наверняка девушка оценит ваш 
вкус, если вы подарите ей брошь из красного золота 585-й пробы от ювелирного дома «Эстет». 

Посуда
Любая хозяйка подтвердит: чтобы новогодний стол произвел впечатление на гостей, на нем должно 
стоять не только щедрое угощение, но и красивая посуда. Например, новогодний сервиз от мануфактуры 
La Palme — производителя керамической посуды ручной работы. Он может стать не только 
украшением праздничного стола, но и прекрасным новогодним подарком. К неповторимому дизайну 
авторской посуды ручной работы добавляются два таких немаловажных качества, как практичность 
и долговечность изделий. 

Жилет
Если вы или кто-то 
из родных — 
поклонники 
экстремальных 
видов спорта 
и зимнего туризма, 
то качественная 
верхняя одежда 
для вас — не роскошь, 
а первейшая 
необходимость. 
И предложить такую 
готова столичная 
компания BASK — 
ведущий российский 
производитель 
одежды и снаряжения 
для экстремальных 
видов спорта. 
Например, пуховый 
жилет унисекс 
из уникальной 
бесшовной ткани — 
отличный подарок 
как для мужчины, 
так и для женщины. 
Утепленное 
натуральным гусиным 
пухом, это изделие 
можно носить как 
верхнюю одежду, 
а можно — под 
куртку или пальто. 
Жилет согреет вас, 
не придавая лишнего 
объема фигуре, что 
особенно оценят 
женщины.

Брошь
Вы встречали женщину, которая была бы равнодушна к ювелирным укра
поискать надо! Но как быть, если вы хотите, чтобы новогодний подар
настоящим сюрпризом? Не спрашивать же, какой размер колечка
прощай, эффект неожиданности! Хорошая новость: есть беспро
он брошь. Это ювелирное изделие снова на пике моды. Диз
брошь везде к месту: и на рубашке, и на джемпере, и на 
внимательно присмотреться и выбрать подходящее
вкус, если вы подарите ей брошь из красного золо
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комментарий эксперта

ЕЛЕНА ТАРАСОВА
ЭКСПЕРТ ПО ЭТИКЕТУ

Чтобы не ошибиться с выбором презента для 
коллег и руководства, разумнее всего соста-
вить список запрещенных в качестве делово-
го подарка вещей. Это прежде всего слиш-
ком дорогие подарки. В некоторых фирмах 
и компаниях оговаривается максимальная 
стоимость такого подарка, и случай ее пре-
вышения сотрудником расценивается как на-
рушение корпоративной этики. Пожалуй, 

лучший выход из положения — сделать ру-
ководителю совместный с коллегами пода-
рок. Деловой этикет запрещает дарить на-
чальству, партнерам и коллегам одежду — 
оставьте эту прерогативу их родственникам 
(в качестве презентов тут допустимы разве 
что галстук и шарфик). Парфюмерию и косме-
тику — тоже предпочтительнее дарить близ-
ким. Еще одно важное правило: подарки 
коллегам должны быть приблизительно рав-
ными по стоимости и значимости. 

Духи
Духи оповещают о появлении женщины и продолжают напоминать о ней, 
когда она ушла, утверждала Коко Шанель. Прекрасный подарок любимой — 
духи Cherry Leather от парфюмерного бренда из Москвы VDOHNI. Их аромат 
раскрывается ягодами и бергамотом, согревает пьянящими нотами ликера, 
будоражит лабданумом. В его теплый шлейф хочется кутаться морозными 
днями, носить на запястьях, как перчатки из тонкой кожи. Яркие вишневые 
ноты изысканного и притягательного аромата духов будут согревать женщину 
в течение трех холодных зимних месяцев.

Спортивное питание
Жизнь в напряженном ритме 
большого города, стремление успеть 
везде и всюду порой заставляет 
нас испытывать стресс и усталость. 
Чтобы ваши близкие в новом году 
были здоровы, бодры и радовали 
вас своим хорошим настроением, 
обратите внимание на продукцию 
московской инновационно-
производственной компании 
«Академия-Т», выпускающей новые 
высокотехнологичные продукты 
спортивного и лечебного питания. 
Здоровый образ жизни складывается 
из многих составляющих — это 
и правильное меню, и полезные 
физнагрузки, и режим труда и отдыха.
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Умные увлечения: что подарить 
любителям науки и техники

По данным Департамента ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики, сейчас каждое 
третье предприятие Москвы 
является высокотехнологич-
ным: использует в своей рабо-
те передовые технологии 
и выпускает инновационные 
товары. Так что подобрать ум-
ную продукцию в подарок 
и для взрослых, и для детей 
становится проще.

Компания «Научные развле-
чения» производит наборы 
для экспериментов по физи-
ке, химии, биологии и другим 
дисциплинам. 
— У нас есть два направления 
продуктов: для образователь-
ных учреждений, и для до-
ма, — рассказали в компании. 
Каждый домашний набор 
включает оборудование, ма-
териалы для экспериментов 
и красочную книгу, в которой 
объяснена суть опытов.
— То есть для того чтобы разо-
браться в опытах, родителю 
не обязательно досконально 
знать изучаемый предмет. 
В этом особенность наборов 
для «домашнего изучения», 
опыты в них разобраны поша-
гово и подаются в игровой 
форме. Сами эксперименты 
соответствуют школьной про-
грамме с первого по девятый 
класс, — подчеркнули в «На-
учных развлечениях».
Большинство наборов абсо-
лютно безопасны, но химией, 
например, ребенку следует 
заниматься под присмотром 
взрослого. В коробке имеются 
химические реагенты, к ис-
пользованию которых надо 
подходить ответственно. 

Развивающий подарок для 
любого возраста может пред-
ложить компания 3DQuality. 
Она специализируется на вы-
пуске 3D-принтеров и скане-
ров. А также производит ин-
теллектуальный шахматный 
тренажер IMChess. 
— При помощи этого трена-
жера игрок, физически пере-
двигая металлические фигу-

ры по мультимедийной доске, 
может играть как с компьюте-
ром, так и с другими игрока-
ми на одном устройстве или 
через интернет, — пояснили 
в компании.
Гаджет отслеживает прогресс 
пользователя, хранит записи 
матчей и статистику. 

Интересный вариант «серьез-
ного подарка для серьезных 
людей» может предложить 
компания Tabula Sence. Фир-
ма производит оснащенные 
разной электроникой столы.
— Большинство моделей — 
современные удобные столы 
для работы со встроенными 
беспроводными зарядками, 
USB-зарядками. Можно уста-

новить влагостой-
кие Bluetooth-
колонки, голосово-
го помощника, 
функцию индукци-
онного подогрева 
кофе, сейфы и про-
чую технику. Они 
изготовлены из ка-
чественных мате-
риалов, имеют ре-
гулировку высоты 
и другие решения 
для комфортной 
работы, — поясни-

ли в компании. 
Вся продукция поделена на 
несколько линеек. Есть моде-
ли для офиса, образцы преми-
ум— и люкс-класса для руко-
водителей, а есть комплекта-
ции для дома.
СТЕПАН ЖИРНОВ
edit@vm.ru

И запах праздника, и вкус столичной булки 
Главная забота перед Новым 
годом, помимо красивой ел-
ки с подарками, — это, ко-
нечно, новогодний празд-
ничный стол. Какие знамени-
тые московские товары деся-
тилетиями напоминают нам 
о предстоящем празднике, 
рассказывает автор «ВМ», 
перебирая страницы совет-
ского детства и юности.

Семьи начинали готовиться 
к Новому году заранее — хо-
зяйки накапливали в холо-
дильниках деликатесы, стро-
го-настрого запрещая домаш-
ним даже приближаться к за-
ветным баночкам со 
шпротами и паштетами. Не 
говоря уже о лососевой икре 
и крабах от столичного завода 
«Меридиан». А еще — умо-
помрачительно пахнущей де-
фицитом и близкими торже-
ствами Брауншвейгской кол-
басе, также непременно мо-
сковского производства. 
В семье особой удачей счита-
лось «отхватить» палочку сы-
рокопченой от фабрики «Ми-
коян», чтобы потом красиво 
нарезать ее тончайшими кру-
жочками. Не меньшим поче-
том пользовались «микоянов-
ские» вареные колбасы — 
«Докторская» и «Любитель-
ская» (которая с жирком). 
Терпеливо нарезая «Доктор-
скую» маленькими аккурат-
ными кубиками, я вскоре ос-
воила и домашнее производ-
ство «под ключ» легендарного 
салата оливье, без которого, 
как известно, Новый год в Рос-
сии не может наступить и се-
годня. А уж тогда, в 1980-е, зо-
лотые времена нашего сту-
денчества, оливье, как и не-
пременная селедка под 
шубой, салаты «Мимоза» 

и крабовый, кусочки залив-
ной рыбы, казались если и не 
роскошью, то уж точно — на-
стоящим произведением ку-
линарного искусства. 
В 80-е столичная торговля за-
ново переживала настоящий 
покупательский бум — в го-
роде постоянно запускались 
новые производства, напол-
няя прилавки вкусной разно-
образной едой. Кроме мясных 
изделий, на ура шла приго-
товленная по современным 
технологиям балтийская 
килька, жареная и копченая 
ряпушка и, конечно же, селед-
ка пряного посола, из кото-
рой и делали под Новый год ту 
самую «шубу». 
И сегодня многочисленные 
гости города, налюбовавшись 
праздничным убранством до-
мов и улиц, по-прежнему при-

У новогодних застолий сложились свои традиции (кадр из к/ф «Карнавальная ночь», 1956 год) 

Устройство 
отслеживает 
успехи игрока 
и хранит записи 
матчей

Сегодня ряд за-
рубежных про-
изводителей уш-
ли с рынка РФ, 
но столичные 
компании гото-
вы предложить 
поклонникам 
гаджетов и науч-
ных экспери-
ментов интерес-
ный продукт. 

прогресс

Московские сласти. Кондитеры 
готовятся удивить горожан
СТР. 1 ➔

Экскурсии 
Говоря о захватывающем дух 
ассортименте сладких подар-
ков от московских производи-
телей, непременно стоит 
вспомнить и об истории. 
В середине ХIХ века супруга 
императора Николая I, Алек-
сандра Федоровна, повелела 
установить во дворце елку, со-
гласно немецкой традиции, 
чтобы показать своим детям, 
как праздновали Рождество 
в ее детстве. Дерево украсили 
разнообразными сладостями. 
Эта идея пришлась ко двору 
и в других домах высшего со-
словия. В результате в 1849 го-
ду для великих княжон и им-
ператрицы сладости на подоб-
ные балы поставлял Ферди-
нанд Теодор фон Эйнем, 
будущий основатель самой 
крупной кондитерской фа-
брики России, которая после 
революции 1917 года стала 
фабрикой «Красный Ок-
тябрь».
И если сперва сладкие подар-
ки на Новый год были распро-
странены только в высших 
слоях общества, то уже во вре-
мена СССР конфетами на 
праздники радовали и детей 
обычных советских граждан. 
В стране понимали важность 
праздника для народа. Из-за 

этого, например, выпуск сла-
достей не приостановили да-
же во времена Великой Отече-
ственной войны. В 1944 году, 
несмотря на дефицит сырья 
и обилие военных заказов, на 
фабрике «Красный Октябрь» 
изготовили 380 тысяч ново-
годних наборов.
Об этом, как и о других важ-
ных вехах в развитии столич-
ного кондитерского дела, рас-
сказывают экскурсоводы Му-
зея истории шоколада и какао 
(«МИШКа»). Помимо погру-
жения в историю с примене-
нием современных музейных 
технологий, посетители мо-
гут получить мастер-класс от 
опытных специалистов. Запи-
си на экскурсии проходят в на-
чале каждого месяца на сайте 
музея.
А если интересна не только 
история, но и современная 
жизнь фабрик, то в рамках 
проекта Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики столицы #От-
кройМоспром можно запи-
саться на экскурсию, в том 
числе на производство кон-
церна «Бабаевский». Помимо 
экспозиции «МИШКи», гости 
смогут увидеть работу в цеху. 
Запись проводится на сайте 
проекта.
СТЕПАН ЖИРНОВ
edit@vm.ru

Оригинальные наборы для научных экспериментов не только обеспечат интересный досуг детям и родителям, но и пробудят интерес к школьным дисциплинам

Создать сказочную 
атмосферу 
Новогодние традиции на ра-
боте — это не просто повод 
для веселья и развлечений, 
но и важный элемент корпо-
ративной культуры. Они по-
могают укрепить командный 
дух, повысить мотивацию со-
трудников и создать атмос-
феру праздника. «ВМ» узна-
ла, как встречают главный 
праздник года промышлен-
ные предприятия столицы.

Научно-технический центр 
«Бакор» занимается разработ-
кой эффективных коррозион-
ностойких огнеупоров и те-
плоизоляционных материа-
лов для стекловаренных печей 
специального назначения. 
У такого серьезного предпри-
ятия и новогодних традиций 
немало, причем есть среди 
них очень творческие. Так, 
«Бакор» организует для дет-
ского дома «Флагман» теа-
тральные постановки: в роли 
актеров выступают сами со-
трудники компании (этой зи-
мой запланирована «Синяя 
птица»). Кроме того, проводят 
мастер-классы, например, по 
работе с керамикой (специ-
альная керамика — одно из 
направлений деятельности 
предприятия). А еще в этом го-
ду ребят ждет поездка с экс-
курсией в Ярославль. В про-
должение благотворительной 
темы — уже несколько лет 
«Бакор» передает подарки для 
детей в храм. Наконец, в зим-
ний сезон предприятие тради-
ционно проводит спортивные 
соревнования по разным ви-
дам спорта. В этот раз — по во-
лейболу.
НПО «Промет» — столичный 
производитель сейфов, метал-
лической офисной, медицин-
ской и производственной ме-
бели, дверей, автоматических 
систем хранения и электрон-
ных замков. Среди традиций 
компании — проведение елки 
желаний. Уже более 10 лет 
«Промет» адресно исполняет 
мечты воспитанников Дубов-
ской школы для детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья и Узловского детско-
го сада. Еще одна традиция — 
собирать деньги на новогод-
ние подарки для детей в ко-
пилки. В прошлом году собра-
ли более 200 тысяч рублей. 
Каждый год в конце декабря 
новогодний экипаж доставля-
ет подарки ребятам. Машины 
загружаются необходимыми 
для учреждений вещами — 
это и канцелярские принад-
лежности, и одежда, и мебель.
А для детей сотрудников ком-
пании проводится традици-
онный новогодний конкурс 
рисунков. Нынешняя тема — 
«Сказочный дракон». Ребята 
уже нарисовали более 
1200 рисунков с символом 
2024-го.

НПП «ДОЗА» производит обо-
рудование радиационного 
контроля. Ежегодно на пред-
приятии проходит новогодний 
конкурс на лучшего корпора-
тивного снеговика. Сотрудни-
ки с детьми лепят и присылают 
креативные фото снеговиков. 
Получаются так называемые 
дозовички и дозовики.
Еще одна традиция компа-
нии — называть выпускаемые 
дозиметры в честь птиц: «Зя-
блик», «Чиж», «Феникс», 
«Дрозд», «Грач». За зимнюю 
коллекцию отвечают «Пинг-
вин» и «Снегирь». Кроме того, 
у НПП «ДОЗА» была такая 
практика: в преддверии Ново-
го года сотрудники компании 
вешали кормушки для птиц 
и заодно дарили такие «пти-
чьи домики» партнерам 
и клиентам.
Московское машинострои-
тельное предприятие имени 
В. В. Чернышева — один из ли-
деров отечественного авиа-
двигателестроения. В канун 
праздника компания дарит 
своим партнерам расписан-
ные вручную новогодние де-
ревянные ящики — отличный 
органайзер для разных ве-
щей. Ящики изготавливают 
прямо на производстве и пе-
редают сотрудникам домой, 
чтобы их дети сами придума-
ли, как украсить и подписать 
ящик. Получаются очень яр-
кие авторские работы с изо-
бражением животных и зим-
них атрибутов. Также на пред-
приятии ежегодно проводят 
конкурс на лучшее поздравле-
ние и украшение структурно-
го подразделения. Тут уж все 
максимально раскрывают 
свой творческий потенциал: 
наряду с узорчатыми бумаж-
ными снежинками можно 
встретить и камины из карто-
на, и новогодние наклейки 
и поздравления на стенах. 
А еще специалисты сообща 
придумывают стихотворения 
и песни, а затем каждый зачи-
тывает свое четверостишие. 
ДАРЬЯ МАЛЫХИНА
edit@vm.ru

Многие столичные про-
мышленные компании
в рамках встречи Нового 
года проводят мероприя-
тия, которые не только 
укрепляют их корпора-
тивную культуру, но и ре-
шают благотворительные 
задачи в городе: помога-
ют детям в подшефных 
учреждениях, устраивают 
для них творческие ма-
стер-классы, мастерят 
кормушки для птиц 
и многое другое.

кстати

Кроме аромата хвои и ман-
даринов, многие москвичи 
до сих пор помнят такой 
желанный и загадочный 
запах духов «Красная Мо-
сква» — мамы и бабушки 
бережно хранили полу-
ченные когда-то в дар кра-
сивые рельефные флакон-
чики, которые продолжа-
ли благоухать даже спустя 
годы. Изобретенные еще 
до революции парфюмером 
Брокаром, духи сперва 
имели название «Любимый 
букет императрицы». Но-
вая версия 1925 года — ду-
хи «Красная Москва»  

в 1958 году были отмечены 
призом на Всемирной вы-
ставке в Брюсселе. 
А в 2025 году нашему аро-
мату-долгожителю испол-
нится 100 лет.

С 1950-х годов оформлением сладких подарков к ново-
годним елкам страны, в том числе и к Главной елке 
в Кремле, занялся главный художник «Красного Октября» 
Леонид Челноков. Советские наборы имели формы бауль-
чиков, кузовков, сундучков, даже украшенных барабанов.

Зачастую на праздник вместе с подарком (или вместо) 
прикладывают открытки с поздравлением. Особенно это 
актуально, если адресат находится далеко. Интересное 
решение предлагает столичная компания ISBC. Она за-
нимается изготовлением так называемых NFC-открыток. 
Они представляют собой дизайнерское изображение 
на запатентованной умной бумаге со встроенной 
NFC-меткой. Если поднести к ней смартфон со включен-
ным соответствующим модулем, то на его экране появит-
ся записанное отправителем сообщение: это может быть 
видео, фото или какой-то текст. При помощи программы 
даритель сможет записать на NFC-метку ссылку на рас-
положенный в облачном хранилище файл, который 
и проиграется при поднесении смартфона к открытке. 
После чего подарок можно отправлять получателю, по-
ложив в конверт специальный блокиратор, который по-
мешает прочитать сообщение по дороге. Конечному 
пользователю скачивать приложение не придется: 
NFC-модуль считает ссылку, и послание откроется. Как 
пояснили «ВМ» в компании, у большинства получателей 
открытка вызывает приятное удивление, ощущение кро-
шечного чуда и желание поделиться впечатлениями 
с друзьями и коллегами. При этом дизайн самой картин-
ки может быть посвящен различным событиям, есть и те-
матические новогодние изображения. Помимо этого, 
компания производит особые карточки с так называемы-
ми рандомайзерами: благодаря той же технологии мож-
но играть в настольные игры для компании вроде «Кро-
кодила» и «Действуй!», имея при себе только смартфон 
с NFC-модулем и три карточки.

ИНТЕРЕСНО

В ТЕМУ

ФАКТ

Знаменитый торт 
столичного комбината 
«Черемушки» завоевал 
любовь многих поколений

возят из Москвы «вкусные по-
дарки». Среди них чуть ли не 
главное место занимали и за-
нимают знаменитые москов-
ские конфеты — «Белочка» 
и «Мишка», «Столичные» 
и «Сливочная помадка», трю-
фели, «Южная ночь» и  «Ален-
ка» (шоколад и конфеты), 
«Огни Москвы», «Грильяж», 
«Птичье молоко». И, конечно, 
нужно отметить легендарный 
московский торт «Чародей-
ка», созданный еще в 1976 го-
ду, за что его автору — конди-
теру-технологу Белле Шейн-
товой вскоре была присужде-
на медаль ВДНХ СССР. 
Сумасшедшая популярность 
«Чародейки» с момента ее по-
явления в кондитерских мага-
зинах объяснялась просто — 
это был первый в Советском 

Союзе бисквитный торт дли-
тельного хранения, выпускав-
шийся на специализирован-
ной линии московского ком-
бината «Черемушки». 
Помните? Воздушный би-
сквит с прослойкой из суфле, 
покрытый шоколадной глазу-
рью, приготовленный на на-
туральном сливочном масле 
и сгущенке, в нарядной ко-
робке. 
Наша «Чародейка» уже сразу 
после создания могла, нахо-
дясь в холодильнике, благода-
ря особой упаковке целых 
10 суток сохранять свою све-
жесть и вкусовые качества — 
и это было спасением для тех, 
кто не хотел или не имел воз-
можности проводить много 
времени у плиты и духовки. 
Кстати, сегодня срок хране-
ния удалось увеличить (без 
изменения рецептуры) до 
40 суток. 
Московские старожилы еще 
помнят, какие очереди вы-
страивались за «Чародейкой» 
перед праздниками. Говорят, 
существовала даже особая 
разнарядка для магазинов, ко-
торые желали продавать чудо-
торт: к одной «Чародейке» 
в нагрузку шли три других 
торта, самых обычных и уже 
сегодня позабытых.
ЛЕРА СЕРГЕЕВА
edit@vm.ru

зинах объяснялась просто  
это был первый в Советском 

ЛЕРА СЕРГЕЕВА
edit@vm.ru

Сырокопченую колбасу 
московских производителей 
везли в подарок родным 
во все республики СССР 
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ПЕТР ГЛЫБОЧКО
РЕКТОР ПЕРВОГО МГМУ ИМЕНИ 
И. М. СЕЧЕНОВА МИНЗДРАВА РОССИИ

В этом году университету ис-
полнилось 265 лет, он остает-
ся одним из старейших и веду-
щих учебных заведений на-
шей страны. Сегодня в нашем 
вузе читают лекции нобелев-
ские лауреаты. Также увели-
чилось число не только рос-
сийских студентов, но и ино-
странных. Обучаются в уни-
верситете более 24 тысяч 
студентов, из которых 5,5 ты-
сячи — иностранные учащие-
ся из 90 стран мира.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Старейший медицинский университет 
приобрел свой творческий дом
22 декабря на Плющихе от-
крыли Культурный центр 
«Каучук» Сеченовского уни-
верситета Минздрава Рос-
сии. В этом году вузу испол-
нилось 265 лет. 

Полукруглое здание с больши-
ми панорамными окнами об-
рело новую жизнь. Культур-
ный центр «Каучук» открыл 
свои двери для посетителей 
и студентов главного меди-
цинского университета — те-
перь это новый дом для твор-
чества всего района. В первый 
же день здесь показывают 
премьеру театрализованной 
постановки «Пути, которые 
мы избираем», это история 
о разных периодах медицины. 
Спектакль с интересом смот-
рит директор Культурного 
центра Сеченовского универ-
ситета Олеся Касьянова.
— Главный герой спектакля 
живет в будущем — через сто 
лет. Он с помощью виртуаль-
ной реальности отправляется 
в разные эпохи: в VIII, XIX, XX 
и в наш, XXI век, — рассказы-
вает Олеся Касьянова. — И по-
лучается, мы вместе с героем 
смотрим на наш сегодняшний 
день из будущего. 
По словам Касьяновой, КЦ 
«Каучук» передали Сеченов-
скому университету три года 
назад. 
— Проект был сложным, и са-
мо здание принадлежало ве-
домству Министерства куль-
туры, — рассказывает дирек-
тор. — Строительство прохо-
дило затруднительно, велась 
большая работа с архивами.

Как отметила Касьянова, «Ка-
учук» успели открыть в год 
юбилея университета, и те-
перь, впервые за 265 лет, Куль-
турный центр вуза обрел свой 
творческий дом и сцену.
— Здесь будет репертуарный 
театр и основная творческая 
сцена, — рассказала Касьяно-
ва. — А в советские годы здесь 
был клуб рабочих завода «Ка-
учук». 
По ее словам, в те времена 
крупные предприятия имели 
свой Дом культуры, где со-
трудники могли отдыхать 
и творчески развиваться. 
— Здесь снимался фильм «Бе-
регись автомобиля!» и дру-

гие, — отметила Касьяно-
ва. — 90-е были непростым 
временем, и до момента ре-
ставрации здание находилось 
в неприглядном состоянии. 
Касьянова также добавила, 
что в 2000-е одна организация 
взялась за реставрацию зда-
ния, но проект не был доведен 
до конца. 
— На самом деле сами студен-
ты вуза продвигали идею, что-
бы восстановить именно это 
здание, — отметила Касья-
нова. — Ведь оно находится 
рядом с университетским го-
родком.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

22 декабря. Директор Культурного центра Сеченовского университета Олеся Касьянова 
рядом с портретом архитектора Константина Мельникова — автора проекта клуба «Каучук»

Ученые отправят в космос
мух и мышей 

Ушел из жизни основатель 
еврейского театра «Шалом» 

В этом году Институт меди-
ко-биологических проблем 
РАН отметил 60-летие 
на службе космической ме-
дицине. Директор учрежде-
ния Олег Орлов рассказал 
о значимых проектах.

В этом году институт также 
отмечает 25 лет с начала науч-
ной программы на борту 
Международной космической 
станции, напомнил Орлов.
— Мы продолжаем обеспечи-
вать полет российского сег-
мента МКС в части медико-
биологических исследова-
ний, — рассказывает Олег 

Орлов. — А еще мы отмечаем 
50 лет с начала запуска спут-
ника «Бион-1».
Он добавил, что на 31 июля 
2024 года запланирован за-
пуск биологического спутни-
ка «Бион-М» № 2. На нем бу-
дут отправлены 1500 мух-
дрозофил и 75 мышей.
— Сдвиг даты запуска возмо-
жен, но нам бы не хотелось, 
чтобы ее перенесли на другой 
период, — говорит Олег Ор-
лов. — Поскольку мы стол-
кнемся со встречей животных 
в холодный период.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

После продолжительной 
болезни скончался ведущий 
передачи «Радионяня» 
и художественный 
руководитель 
теат ра «Шалом», 
народный ар-
тист РФ Алек-
сандр Левенбук 
(на фото). 
Ему было 90 лет. 

Александр Левен-
бук родился 20 июля 1933 года. 
В 1957 году он стал артистом 
Мосэстрады — выступал в дуэ-
те с Александром Лифшицем. 
Артисты читали произведения 
Самуила Маршака, Корнея Чу-
ковского и Бориса Заходера. 

С 1972 года Левенбук вел дет-
скую передачу «Радионяня», 
где в шутливой легкой форме 
объяснял правила математи-
ки, грамматики и хорошего 
поведения. На его творчестве 

выросло несколь-
ко поколений слу-
шателей. 
С 1988 по 2021 год 
Александр Левен-
бук был художе-
ственным руково-
дителем еврейско-
го театра «Шалом», 
где стал ставить 

спектакли на русском языке. 
Главной задачей его творче-
ства был диалог между пред-
ставителями разных культур 
и национальностей. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Сказочные герои мультфильмов
сошли с экрана 
В «Зарядье» распахнула 
двери выставка работ ху-
дожника-мультипликатора 
Леонида Шварцмана.

Пробегаешь несколько ступе-
нек вниз с Парящего над Мо-
сквой-рекой моста и попада-
ешь в волшебный мир сказоч-
ного короля. Здесь открылась 
выставка «Мультивселенная 
Леонида Шварцмана. Как соз-
давались знаменитые герои». 
Как в магическом замке, ожи-
ли персонажи любимых не-
сколькими поколениями зна-
менитых мультфильмов: 
вдумчивый Крокодил Гена, 
озорная Шапокляк и милый 
Чебурашка, холодная Снеж-
ная королева, скованный ее 
леденящей красотой Кай 
и смелая, отзывчивая Герда, 
волшебная Золотая антилопа, 
попугай, удав, слоненок 
и мартышка из «38 попугаев», 
котенок по имени Гав, Дядя 
Степа — милиционер... Сей-
час уже и не счесть всех персо-
нажей, созданных признан-
ным во всем мире мастером. 
В 57 мультипликационных 
фильмах он выступил худож-
ником, в 13 — режиссером. 
Всего же из-под кисти ху-
дожника вышло более 300 об-
разов. 
— А началось все в 1948 го-
ду, — рассказывает художник-
мультипликатор, дочь знаме-
нитого советского аниматора 
Льва Атаманова Анна Атама-
нова. — Леонид Аронович при-
шел после ВГИКа ассистентом 
на первый послевоенный 
фильм папы «Желтый аист». 
Так началась их совместная ра-
бота, которая вылилась в дол-
гую творческую и личную 
дружбу на протяжении всей 
жизни. 

В 50-е годы Леонид Шварцман 
уже работал самостоятельным 
художником в картинах Льва 
Атаманова «Аленький цвето-
чек», «Золотая антилопа». Вер-
шиной творческого союза ста-
ла «Снежная королева».
— Мы жили в коммунальной 
квартире на Трубной площа-
ди, — продолжает Анна Атама-
нова. — Окна квартиры уходи-
ли глубоко в землю. Дом топи-
ли дровами, а в холодное вре-
мя года вода замерзала. Когда 
родились я и сестра, общую 
комнату разделили фанерной 
перегородкой. И вот по ту сто-
рону этой перегородки Лео-
нид Шварцман с моим папой 
и Александром Винокуровым 
часами прорабатывали сюже-
ты. Образ холодной, леденя-
щей красоты, воплощенный 
в Снежной королеве, был лю-
бимым у Шварцмана. 
В мире картина произвела фу-
рор: получила многочислен-
ные награды кинофестивалей 
в Каннах, Венеции, Риме, 

в Лондоне была объявлена 
фильмом года. А в США, как 
рассказывает Анна Львовна, 
в 60–70-е годы картину обяза-
тельно показывали по телеви-
дению в новогодние праздни-
ки, как в наши дни — «Про-
стоквашино». Теперь эскизы, 
картины, зарисовки, видеоин-
сталляции представлены в га-
лереях выставки.
Среди экспонатов также 
представлены личные вещи 
художника: очки, телефон, 
карандаш, награды, в том 
числе стеклянная статуэтка 
фонда актрисы Одри Хепберн 
«Голливуд — детям», изготов-
ленная известным ювелир-
ным домом Tiffany & Co. Все 
они нашли место на рабочем 
столе художника, который ра-
нее стоял в студии «Союз-
мультфильма». Теперь он 
в центре выставки — как на-
чальная точка, откуда сошли 
в наш мир его герои.
— Этот стол нам всегда казался 
огромным, — вспоминает пле-
мянница художника Леонида 
Шварцмана Яна Ларионова. — 
На нем были краски, кисти, 
конфеты. Дядю все называли 
Лелечкой. Он всегда говорил: 
«Юмор спасет мир» и «Я смо-
трю на людей широко распах-
нутыми глазами». Он умел 
удивляться. Однажды, в пред-
последний год своей жизни он 
ночью долго не мог уснуть и со-
чинил еще трех персонажей. 
Человек в 100 лет, вместо того 
чтобы страдать бессонницей 
и принимать таблетки, лежал 
и придумывал сюжеты!
Таким был мастер, который не 
дожил до своего 102-летия бук-
вально пару месяцев. Он ушел 
из жизни 2 июля 2022 года. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

22 декабря. Креативный директор Московского музея анимации Кирилл Поликарпов и дочь 
знаменитого советского аниматора Льва Атаманова Анна Атаманова на открытии выставки, 
посвященной мультипликатору Леониду Шварцману, в «Зарядье»

В первых соревнованиях на 
Кубок по медицинской помо-
щи приняли участие более 
150 студентов из 30 москов-
ских высших учебных заведе-
ний. В каждой команде — че-
тыре участника. За 10 минут 
им необходимо оказать меди-
цинскую помощь четверым 
«пострадавшим». Первый 
этап — искусственное дыха-
ние. Этот навык конкурсанты 
отрабатывают на манекенах. 
Остальные — на реальных лю-
дях. Роли пострадавших так-
же играют студенты. Один из 
них изображает, что подавил-
ся. На помощь к нему спешит 
студент Московского педаго-

гического государственного 
университета Сергей Митро-
фанов. Он стучит по спине по-
давившегося, наклоняет его 
голову вниз и наблюдает, вы-
скочил ли изо рта застрявший 
ранее кусок еды. Второй ста-
тист изображает, что получил 
травму головы. По легенде его 
избил прохожий на улице. 
Студентка Ольга Назарова 
кладет бинт на участок лба, 
где есть повреждение, и начи-
нает перевязывать голову. Ря-
дом с девушкой работает ее 
однокурсник Николай Голова-
нов. Он помогает «пострадав-
шему» с поврежденной ногой: 
в районе колена порваны 
брюки, течет кровь. Парень 
«звонит» в скорую помощь, 
сообщает адрес, где случилось 
происшествие, говорит, что 
пострадавшему на вид около 
20 лет, и описывает, где есть 
видимые повреждения. 
Члены жюри внимательно на-
блюдают за работой конкур-
сантов. И к концу дня подво-
дят итоги.
— Первое место с 98 очками 
занимает команда Москов-
ского психолого-педагогиче-
ского университета, — объяв-
ляет главный судья соревно-
ваний Ольга Гуськова. — Все-
го на одно очко от них отстали 
ребята из Академии Государ-
ственной противопожарной 

службы МЧС. А на третьем 
месте — ребята из Академии 
гражданской защиты МЧС, 
с 96 очками. Как видим, трой-
ка лидеров наступает друг 
другу на пятки, борьба была 
упорная. Определять лидера 
было сложно, так как все кон-
курсанты продемонстрирова-
ли стремление к победе. Но 

кубок достается будущим пси-
хологам.
Поприветствовать конкур-
сантов пришел директор 
Колледжа имени маршала 
В. И. Чуйкова Алексей Сибе-
кин, который отметил, что все 
собравшиеся занимаются 
очень важным делом — оказа-
нием первой медицинской 
помощи. 
— Хотелось бы, чтобы вы не 
останавливались на достигну-
том и повышали свое профес-

сиональное мастерство, — по-
желал Алексей Сибекин. — 
Цель наших соревнований — 
привлечение молодежи 
к пропаганде здорового обра-
за жизни и формированию 
систематизированных зна-
ний, умений и навыков в об-
ласти культуры безопасности 
жизнедеятельности, повыше-

ние качества ока-
зания первой по-
мощи и психологи-
ческой поддержки 
пострадавшим на 
пожарах и в раз-
личных чрезвы-
чайных ситуациях.
Поддержать участ-
ников конкурса 
приехал председа-
тель Комитета Го-
сударственной ду-
мы по охране здо-
ровья Бадма Ба-

шанкаев. Он отметил, что 
у всех собравшихся, кроме по-
мощи пострадавшим, есть еще 
одна важная миссия — нести 
свои знания окружающим.
— Вы теперь можете делиться 
своими знаниями и вовлекать 
в спасательный корпус все 
больше новых людей, — отме-
тил Бадма Башанкаев.
Директор Московского терри-
ториального научно-практи-
ческого центра медицины ка-
тастроф (ЦЭМП) Департамен-

та здравоохранения города 
Москвы Сергей Гуменюк до-
бавил, что такие соревнова-
ния необходимы.
— За 43 года работы в экстре-
мальной медицине я отметил, 
что правильные действия лю-
дей на каждом этапе спасли 
множество жизней, — расска-
зал Сергей Гуменюк. — А без-
действие может привести 
к печальным последствиям. 
Поэтому я всех призывают 
учиться.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Студенты готовы оказать
первую помощь

В столичном 
Колледже 
имени маршала 
В. И. Чуйкова 
прошли первые 
состязания 
на Кубок Москвы 
по медицинской 
помощи среди 
студентов вузов.

образование 

22 декабря. Участники команды ДСО-СПАС-1 Московского государственного психолого-педагогического университета Гюнель Алекберова, Алиса Степанова, 
Елена Зуева и Кристина Каменева (слева направо) стали победителями на Кубке Москвы по медицинской помощи среди студентов вузов 

ЕВГЕНИЙ КОЗЕЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО КОРПУСА СПАСАТЕЛЕЙ
Все участники конкурса на Ку-
бок по медицинской помощи, 
независимо от того, какое ме-
сто заняли, — молодцы, так 
как выбрали профессию по-
могать людям. Кто-то из вас 
станет пожарным, кто-то ме-
диком, поэтому каждый 
из вас должен обладать опре-
деленными знаниями и навы-
ками. И оказание первой ме-
дицинской помощи — важная 
составляющая в ваших про-
фессиях. Если вам в жизни 
удастся спасти хотя бы одну 
жизнь, значит, вы прожили 
жизнь не зря.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КИРИЛЛ ПОЛИКАРПОВ
КРЕАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
МОСКОВСКОЙ АНИМАЦИИ

Леонид Шварцман— един-
ственный художник в мире, ко-
торый нарисовал такое боль-
шое количество персонажей.
С ним не сравнятся ни Дисней, 
ни Миядзаки. Даже работники 
«Союзмультфильма» не знают, 
что Леонид Шварцман прора-
ботал художником-постанов-
щиком анимационных филь-
мов 70 лет. Свой последний 
эскиз он сделал в 2022-м, бу-
дучи 101-летним. Сейчас мы 
запускаем этот проект в произ-
водство. Он называется «Сказ-
ки-мультяшки».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ребята знают, 
что делать, если 
человек подавился
или получил 
травму

утрата 
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Сожжение Корана

В мае 2023 года житель Волгограда Никита Жура-
вель сжег Коран недалеко от местной соборной 
мечети и записал это на видео, которое опубли-
ковал на подконтрольном вооруженным силам 
Украины портале. По данным следствия, моло-
дой человек надругался над священной книгой 
по заданию сотрудников Службы безопасности 
Украины, получив за это десять тысяч рублей. 
В пресс-службе силового ведомства отметили, 
что еще волгоградец снимал для украинских 
спецслужб военные объекты. В итоге Никиту Жу-
равеля обвинили в оскорблении чувств верую-
щих, что он не отрицает, а также хулиганстве из-
за религиозной ненависти. В ходе заседания 
20 декабря суд допросил пятерых имамов, при-
знанных потерпевшими по резонансному делу. 
Один из них, Сулимпаша Мисаев, подтвердил, 
что подсудимый нанес ему моральный ущерб. 
А другой, Беслан Виситов, просил наказать поку-
сившегося на мусульманскую святыню по всей 
строгости закона. В итоге дело о сожжении Кора-
на Никитой Журавелем передали из волгоград-
ского следственного управления в Чечню, по-
скольку от жителей республики поступили обра-
щения с просьбой признать их потерпевшими. 
Но его отложили до 9 января 2024 года в Висаи-
товском районном суде Грозного.
— Суд должен самостоятельно проверить все 
обстоятельства и принять процессуальное ре-
шение. Даже если кажется, что по делу все по-
нятно и обвиняемый признает вину, суд обязан 
соблюсти нормы процессуального права, такие 
как исследование материалов дела, допросы 
свидетелей, проведение экспертиз, — говорит 
корреспонденту «ВМ» юрист Екатерина Кочи-
на. — Все это приводит к отложению рассмо-
трения дела слушанием или, как принято гово-
рить, к переносу судебных заседаний.
Во время следствия обвиняемый не раз изви-
нялся перед мусульманами и даже заявил главе 
Чеченской Республики Рамзану Кадырову, что 
хотел бы принять ислам — это один из самых 
примечательных фактов в деле о сожжении Ко-
рана жителем Волгограда.
— По моему мнению, принятие ислама никак 
не отразится на исходе дела и на сроке наказа-
ния, так как уголовным законодательством не 
предусмотрено, что принятие веры является 
смягчающим обстоятельством и основанием 
применения более мягких санкций в отноше-
нии осужденного. А вот публичные извинения 
могут быть учтены судом, — отметила юрист.
Важно, что тогда Рамзан Кадыров не поверил 
словам Никиты Журавеля.
— Чтобы оценить поступок Никиты в связи 
с его желанием принять ислам, надо узнать, 
был ли он православным христианином, пото-
му что для верующих это определяющий фак-
тор, — говорит лидер общественного движения 
«Сорок сороков» Андрей Кормухин. — Воцер-
ковленный человек осознает глубину и важ-
ность подвига Иисуса Христа, который добро-
вольно принял мученическую смерть на кресте 
для того, чтобы избавить человечество от ду-
ховной смерти.
На данный момент говорить о перспективах по 
данному делу очень сложно, отмечает юрист 
Екатерина Кочина, потому что оно не относит-
ся к тяжким преступлениям, но так или иначе 
имеет общественный резонанс.
— Все будет зависеть от поведения Никиты Жу-
равеля на стадии судебного следствия, — сооб-
щает она. — Полагаю, что если он принесет пу-
бличные извинения или, к примеру, окажет 
посильную помощь какой-нибудь мусульман-
ской организации, то ему удастся избежать на-
казания, связанного с лишением свободы.

Налоговые махинации

В апреле блогера Елену Блиновскую задержали 
в Смоленской области при попытке пересечь 
российско-белорусскую границу на арендован-
ном автомобиле. По данным силовых ведомств, 
она хотела попасть на территорию Белоруссии, 
а оттуда отправиться в одно из европейских го-
сударств. При себе у нее были авиабилеты по 
маршруту Москва — Ташкент. После задержа-
ния ей предъявили обвинения в уклонении от 
уплаты налогов и отмывании денег в особо 
крупном размере. По первой статье Блинов-
ской может грозить срок до трех лет лишения 
свободы, а по второй — до семи. В следствии 
подробно разъясняли, что она оказывала «ин-
формационные услуги» в интернете и занижа-
ла доходы по схеме «дробления» бизнеса. Если 
говорить подробнее, то они поступали на счета 
юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей, которые применяли упрощенную 
систему налогообложения. В итоге с 2019 по 
2021 год блогер не уплатила налогов на сумму 
в 918 миллионов рублей. С учетом штрафов 
и пеней она увеличилась до 1,4 миллиарда руб-
лей. Пресненский суд Москвы отправил Бли-
новскую под домашний арест, запретив пользо-
ваться интернетом и другими средствами свя-
зи, за исключением экстренных вызовов. Вско-
ре обвиняемая полностью признала вину 
и написала явку с повинной. 
— Если блогер выплатит все штрафы и пени, то 
в ее отношении могут прекратить уголовное 
дело. Если этого не произойдет, но она все же 
попытается выплатить какую-то сумму, то это 
учтут в качестве смягчающих обстоятельств, то 
есть дело все равно не прекратят, — отметил 
юрист Андрей Марочкин. — На его ход может 
повлиять попытка скрыться от следствия за гра-
ницей, в частности на ужесточение меры пресе-
чения.
По последним данным, Елена Блиновская выпла-
тила налоговой 55 миллионов рублей. Об этом 
говорила ее адвокат Наталия Сальникова.
Примечательно, что в 2023 году дело об уклоне-
нии от уплаты налогов в отношении известного 
блогера было не единственным. Например, 
в марте подобные обвинения предъявили Вале-

В 2023 году завели несколько громких уголовных дел. Среди них суд над сжегшим Коран Никитой Журавелем, задержание блогера Елены Блиновской за уклонение 
от уплаты налогов и многие другие. Корреспонденты «Вечерней Москвы» изучили самые интересные страницы этой хроники и вместе 

с экспертами выяснили, как ответят за свои поступки те, кто нарушает закон.

24 октября. Блогер Елена Блиновская в Замоскворецком суде Москвы на рассмотрении дела об ее уклонении от уплаты налогов

Писатель Борис Акунин* 22 мая. Никита Журавель на заседании по делу о сожжении Корана 

Основатель компании Group-IB Илья Сачков 8 декабря. Цветы у ограды гимназии № 5 в Брянске, где произошла трагедия

Свое истинное лицо всей стране показали блогеры, бизнесмены и писатели 

Обманщики Родины

Подготовили АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО edit@vm.ru

рии Чекалиной. По данным следствия, блогер 
уклонилась от уплаты более 311 миллионов ру-
блей налогов и легализовала более 130 милли-
онов рублей. Уголовное дело возбудили и про-
тив Александры Митрошиной — ее заподозри-
ли в неуплате налогов на сумму в 120 миллио-
нов рублей.

Передавал данные иностранным 
спецслужбам 
В конце сентября 2021 года в московской штаб-
квартире компании в сфере информационной 
безопасности Group-IB по России и СНГ прошли 
обыски, которые курировали сотрудники Феде-
ральной службы безопасности (ФСБ). На осно-
вании постановления московского суда сило-
вики задержали основателя и гендиректора 
компании Илью Сачкова, а затем отправили 
под стражу в СИЗО «Лефортово». Молодого че-
ловека обвинили в государственной измене, 
максимальное наказание за которое — 20 лет 
лишения свободы. 
Уголовному делу в его отношении присвоили 
гриф «секретно», поэтому журналисты не знали 
подробностей расследования. Но вскоре пред-
ставители СМИ раскрыли, что военные кон-
трразведчики из ФСБ подозревали его в сотруд-
ничестве со спецслужбами иностранных госу-
дарств. Журналисты писали, что обвиняемый 
передавал им материалы, составлявшие госу-
дарственную тайну в области кибербезопасно-
сти России. Илья Сачков не признал обвинения 
в госизмене. В начале октября адвокаты главы 
Group-IB обжаловали его арест, апелляцию рас-
смотрели в этот же месяц. Мосгорсуд отклонил 
жалобу юристов. 
Пока глава компании в сфере информационной 
безопасности находился под стражей, его мать 
написала письмо президенту России Владими-
ру Путину, она просила «честно разобраться 

в деле», назвать причины обвинения в государ-
ственной измене и освободить сына, потому 
что он не мог «предать Родину». По информа-
ции из открытых источников, ее просили до-
ждаться завершения следственных действий, 
так как президент не имеет права вмешиваться 
в дела следствия. В октябре 2023 года стало из-
вестно, что вынесенный ранее основателю ком-
пании Group-IB Илье Сачкову приговор призна-
ли законным. Ему дали 14 лет колонии строгого 
режима за государственную измену.
— Признание вины в преступлении могло бы 
стать смягчающим обстоятельством в деле моло-
дого человека, и оно не единственное. Среди пе-
речисленных в законе это еще активное содей-
ствие следствию, возмещение вреда в добро-
вольном порядке, наличие несовершеннолетних 
детей, — говорит корреспонденту «ВМ» адвокат 
Сталина Гуревич. — В силу закона возможно рас-
считывать на условно-досрочное освобождение, 
которое зависит от тяжести преступления.  

Настоящий облик автора 

Росфинмониторинг 18 декабря внес писателя 
Бориса Акунина*, настоящее имя которого 
Григорий Чхартишвили, в список террористов 
и экстремистов. Решение вызвано тем, что 
13 декабря российские пранкеры Владимир 
Кузнецов (Вован) и Алексей Столяров (Лексус) 
от лица бывшего министра культуры Украины 
Александра Ткаченко поговорили с Акуни-
ным*, который заявил, что готов помочь Кие-
ву победить РФ. Автор также сообщил, что по-
нимает террористические атаки СБУ на Крым-
ский мост и другие объекты российской ин-
фраструктуры. Помимо этого, писатель не 
осуждает тезис «хороший русский — мертвый 
русский», а также считает современную РФ 
«огромным гноилищем», которое угрожает со-
седям. Кроме того, во время диалога с пранке-
рами он удивился, что его книги не запрещают 
в нашей стране и они прекрасно продаются, 
а часть прибыли творец отправляет на нужды 
Украины. После публикации видеороликов 
Следственный комитет России сообщил о воз-
буждении уголовного дела против писателя. 
Его собираются объявить в розыск. Кроме то-
го, на данный момент книги писателя снима-
ют с продажи в крупных магазинах. 
— Как мне кажется, нужно максимально выво-
дить на чистую воду подобных писателей, чтобы 
наши граждане поняли их истинную суть. Жест-
ким образом наказать, если не за госизмену, то 
за ее откровенную попытку. Напомню, что за 
перечисление денег противоположной стороне 
конфликта во времена Наполеона расстрелива-
ли. Мы же должны в правовом поле определить-
ся, как мы относимся к таким медийным лично-
стям, — рассказал политолог Дмитрий Журав-
лев. — Если они по нынешним меркам еще не 
преступники, то, может, законов недостаточно, 
ведь эти люди поддерживают врага собственной 

Родины. Многие считают, что о таких авторах 
говорить не надо, так как мы лишь повышаем их 
популярность. Акунин* прекрасный писатель, 
но он очень идеологизирован, и был всегда. Ма-
ловероятно, что после случая с пранкерами он 
образумится, ведь его не изменить. Нужно, что-
бы люди поняли: талантливые личности могут 
оказаться абсолютными негодяями. 
Как отметил Журавлев, показательно то, что 
писатель даже не понимает, почему его не за-
прещали в России ранее.
— Человек не осознает, что страна, которую он 
считает диктатурой и тюрьмой мысли, в дей-
ствительности демократична. Особенность 
российских писателей в том, что, когда они на-
чинают лезть в политику и терзать себя нена-
вистью, как авторы он теряют себя, начинают 
писать идеологические поучения. При этом ка-
чество его книг уже падает, — сообщил полито-
лог. — Я бы завел на него дело, ведь в законе не 
должно быть исключений. Он честно признал-
ся, что нужно заниматься подрывной деятель-
ностью против России, в том числе и информа-
ционно. При этом наша пропаганда иногда не-
достаточно хороша, ведь она не помогает гово-
рить с людьми противоположных взглядов. Им 
нужно суметь доказать, что данный писатель не 
жертва, образ которой ему будет очень выго-
ден, а преступник. Однако первоначальная за-
дача — точно определить его правовой статус.

Последствия беспечности

Трагический случай произошел 7 декабря 
в брянской гимназии № 5. Тогда 14-летняя вось-
миклассница Алина оделась во все черное и от-
правилась на занятия в школу. Перед выходом 
девочка попрощалась с матерью фразой: «Не 
вой». Ученица взяла с собой два ножа, бутылку 
с растворителем, спички и несколько зажига-
лок, а также охотничий дробовик «Бекас-3». 
Зайдя в свой класс, восьмиклассница достала 
ружье и расстреляла пять человек, после чего 
покончила с собой. Одна из раненых учениц по-
гибла сразу, остальные находятся в тяжелом, но 
стабильном состоянии. На месте происшествия 
была сестра-близнец Алины, которая училась 
вместе с ней.  
Как выяснилось, ружье девочка без спроса взя-
ла у отца, узнав, где лежит ключ от оружейного 
шкафа. Алина беспрепятственно пронесла дро-
бовик, спрятанный в тубусе, на территорию 
школы, так как рамки металлодетектора не ра-
ботали. Помимо этого, на должности охранни-
ка в гимназии с 2010 года работала пожилая 
женщина, которой иногда могло вообще не 
быть на посту. 
Также ученики гимназии отметили, что Алину 
буллили с начальных классов. Кроме того, меж-
ду девочкой и погибшей одноклассницей, кото-
рая была застрелена первой, был конфликт из-за 
неразделенной любви к однокласснику. Однако, 
как отметила классная руководительница напа-
давшей, тогда трудности удалось решить, но 
в последние пару дней перед трагедией Алина 
была «ни жива ни мертва» и выглядела странно.
— На мой взгляд, вина за подобные происше-
ствия чаще всего коллективная. Часть ее лежит 
на администрации школы, которая может побо-
яться признавать, что в их учреждении имеет 
место буллинг, — рассказала психолог, консуль-
тант по детско-родительским и семейным отно-
шениям Полина Гераськина. —  Он, как правило, 
если доходит до трагедии, длится годами. И тут 
возникают вопросы к классному руководству, 
которое несет прямую ответственность за нала-
живание связей в школьном коллективе. При 
этом нельзя просто ввести новый предмет или 
проводить занятия на тему вреда буллинга, не-
обходимо постоянное участие учителей, чтобы 
этих трагедий не происходило. Нужна каче-
ственная профилактика. Я считаю, что очень 
тяжело не заметить изменения в характере сво-
его ребенка. А значит, все подобные трагедии 
также возникают из-за трудностей в семье. 
Психолог отметила, что поэтому важно и внима-
ние родителей, которые зачастую много работа-
ют и могут даже не знать, чем занимается их ре-
бенок. По ее мнению, дети должны всегда чув-
ствовать, что у них есть надежная поддержка 
и опора в виде их близких. Кроме этого, часто 
взрослые пытаются сгладить углы, не придавая 
значения некоторым подростковым пережива-
ниям, например, первой любви или конфликтам 
с одноклассниками. 
— Важно иметь в виду и тот факт, что психика 
современных подростков не такая крепкая, 
как у предыдущих поколений. Сейчас дети ра-
стут и потребляют огромное количество ин-
формации, иногда даже ненужной. В том чис-
ле из интернета, — добавила психолог. — Бы-
ли версии, что Алина нездорова, но тогда во-
прос к специалистам: почему не было 
должного внимания и она была допущена к за-
нятиям? Однако трагедия уже случилась, 
и сейчас нужно решать ее последствия. 
И в этой ситуации стоит подумать о сестре на-
падавшей, чтобы ей тоже была оказана вся не-
обходимая помощь, ведь произошедшее — се-
рьезное потрясение для психики. 
Также Полина Гераськина отметила, что если ре-
бенок живет в квартире, где находится оружие, 
необходима особая бдительность родителей. 
— За хранение ружья несет ответственность 
взрослый. Если дети узнали, где хранится ключ 
от сейфа, возникают вопросы к родителям, — 
добавила Полина. —  Поэтому нужно всегда 
проводить с ребенком беседу о том, что оружие 
смертельно опасно, какими могут быть послед-
ствия несоблюдения техники безопасности. 
Если просто говорить «не подходи сюда», дети 
лишь сильнее захотят нарушить запрет.

* Внесен в перечень террористов и экстремистов

Родители вместе 
с учителями 
должны уделять 
внимание детям, 
чтобы избежать 
будущих трагедий
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Прививка 
от иждивенчества  

Подарите любовь 
и спокойствие

Для старшеклассников, оканчивающих в новом году шко-
лу, правильный выбор профессии во многом определяет 
их дальнейшую судьбу. Но, к сожалению, ошибки ребята 
делают часто: одни идут на поводу настоятельных сове-
тов пап и мам, другие — не слишком озадачиваются во-
просом «кем быть?», а плывут по течению, решая пойти 
учиться туда, где легче и проще. А в итоге Росстат выдает 
плачевную статистику: каждый четвертый студент вуза 
еще в процессе учебы понимает, что ошибся с выбором, 
а каждый пятый — отравляется получать другую специ-
альность ради зарплаты побольше. Метания в поисках 
себя нынче модно называть красивыми словами типа «са-
моразвитие» и «личностный рост». Все это хорошо, если 
бы не одно: пока раскачиваешься, ища свое место в жиз-
ни, кто-то тебя в это время кормит, одевает, а страна при 
этом недосчитывается молодых, готовых трудиться ка-
дров. Эта проблема с выпускниками высших учебных за-
ведений длится годами. А ведь, казалось бы, пора понять: 
стереотипы — советчики никудышные, а родительское 
«мое дитятко должно учиться исключительно в вузе» 
слишком уж часто превращается в медвежью услугу ребя-
там, выбирающим жизненный путь. 
Признаюсь, тоже в свое время талдычила сыну, что надо 
сразу получать высшее образование. А он переспорил нас 
с мужем и после девятого класса поступил в медучилище. 
Страдала я недолго, быстро поняв, что сын оказался прав. 
Во-первых, он познакомился с профессией «с азов» и убе-
дился в правильности выбора. Во-вторых, став медбра-
том, без проблем устроился на работу, которая помогла 
поступить в вуз и стать врачом. А его приятель, окончив 
колледж, где освоил смежные рабочие специальности, 
теперь мастер на все руки, отлично зарабатывает в одной 
из известных столичных строительных фирм. 
К счастью, молодые люди начинают понимать: длитель-
ное иждивенчество на родительских шеях надолго откла-
дывает возможность к самостоятельной жизни, незави-
симости, ограничивает личную жизнь и отодвигает на 
неопределенный срок создание собственной семьи. 
И с каждым годом ребят, решивших получить в руки вос-
требованную, в том числе и рабочую специальность, ста-
новится больше. Так, масштабное исследование, прове-
денное недавно столичным Департаментом образования 
и науки среди студентов Москвы, показало: большинство 
первокурсников колледжей планируют сразу после окон-
чания учебы работать по выбранной профессии. Для 
сравнения: среди выпускников вузов, по данным Росста-
та, таковых меньше половины. 
В столице огромный выбор учебных заведений среднего 
профессионального образования. Главная мотивация 
нынешних студентов колледжей, по оценке авторов ис-
следования, в желании стать успешным, быть востребо-
ванным специалистом и поскорее начать самостоятель-
ную жизнь. Стремительно развивающемуся мегаполису 
именно такие и нужны — молодые, амбициозные, рабо-
тящие. А не те, кто выбирает годами, чем бы себя занять 
да какую бы еще «корочку» для галочки получить. Главная 
задача образования — дать человеку навыки, благодаря 
которым он сможет прокормить себя, семью и принести 
пользу обществу. Да и время сейчас не для белоручек. Что-
бы жить хорошо, работать надо. А стереотипы канут в Ле-
ту, когда родители поймут, что гарантия благополучного 
будущего для их дитятки — в его умении трудиться. Там, 
где в руки дают рабочую, нужную профессию, именно 
этому молодых людей и учат в первую очередь. И такая 
прививка от иждивенчества, право, многим «неопреде-
лившимся» пойдет на пользу. 

Были времена — и я писала письмо Деду Морозу с сокро-
венными пожеланиями подарков. Как было все хорошо 
и ясно: чтобы стать счастливым, всего-то надо, чтобы под 
елку положили белые туфельки или куклу с золотистыми 
волосами и чтобы глазами так делала: хлоп-хлоп, прикры-
вая их длинными ресницами. Став чуть постарше, я откры-
ла для себя горькую истину — в роли новогоднего волшеб-
ника выступают родители. И порой детское «хочу» ставило 
их в сложное положение. Советский дефицит не предпо-
лагал разнообразия товаров. Для того чтобы «Дед Мороз» 
положил под елку то, о чем попросило любимое дитятко, 
приходилось побегать по магазинам. Помню, как мы с ма-
мой раскрашивали синькой белоснежного зайку: млад-
ший брат заказал деду Морозу зайчика голубого цвета, но 
купить удалось только обычного, белого. Зато сколько ра-
дости было, когда Андрюша, брат, сказал: «Дед Мороз суще-
ствует!» Как давно это было. Список моих желаний — туфе-
лек, книжек, акварельных красок, шарфиков, сумочек, ко-
лечек, кремов, плюшевых мишек, — можно было писать на 
страницах эдак десяти. Куда они ушли, желания матери-
ального? Что бы сейчас я написала Деду Морозу в записке? 
«Не приноси ничего», пожалуй, так. Или даже короче: 
«Не парься». Так трудно нащупать сейчас какой-то по-
настоящему желанный подарок. Уже взрослые дети изво-
дят меня вопросом: что тебе подарить на Новый год? И мне 
нечего им ответить, кроме как «пусть у вас все будет хоро-
шо». Наверное, я достигла дзена и у меня все есть. Мишки, 
туфельки, колечки, кремы и акварельные краски. Даже 
с перебором. Перед Новым годом я хочу разгрузить свой 
шкаф, где за тоннами свитеров, платьев и блузок скрывает-
ся, наверное, вход в Нарнию. Помните, как в сказке: под 
ногами хрустели нафталиновые шарики, а потом оказа-
лось, что это уже не нафталин на полу шкафа, а самый на-
стоящий снег. Только для того, чтобы очутиться в сказке, 
надо продраться сквозь заслон из плотно висящих шуб 
и юбок. Но вновь сыплются сообщения: «Мама, подумай, 
подумай, что тебе подарить на Новый год!» Я думала 
отчего-то, что только у меня такая проблема с составлени-
ем «виш-листа». Но вдруг случайно попалось на глаза пре-
красное от актера Билла Мюррея, главного героя «Дня сур-
ка». «Когда дети спрашивают, что мне подарить на день 
рождения или Рождество, я говорю им то же самое, что 
когда-то говорил мне отец: «Подарите мне любовь и спо-
койствие». В детстве меня раздражал этот ответ, потому 
что я хотел услышать что-то вроде «подари мне трубку», но 
сейчас я понимаю всю мудрость этих слов. Отец хотел, что-
бы я думал о доме, в котором живу, и о тех, кто живет в нем 
вместе со мной». От себя добавлю — если дети спрашивают 
вас, что подарить вам на Новый год, если они думают и за-
ботятся о вас, то, считай, лучший подарок вы уже получили. 
Мы все устали от ненужных вещей. Помните начало двух-
тысячных, когда было модным дарить друг другу всякую 
мелкую дребедень вроде рамок для фотографий, магнитов 
на холодильник, китайских фигурок и сувенирных тарело-
чек, места которым найти просто нереально. Сейчас как-то 
не принято захламлять квартиры подобным мусором. 
Но ведь дарить что-то надо! И вот у меня совет для детей, 
которые маются идеей подарка для родителей. Как в дет-
стве — сделайте что-то своими руками. Нарисуйте открыт-
ку, сложите из бумаги елочку-оригами или из пряжи сде-
лайте новогоднего снегиря, его можно будет повесить на 
елку. Сшейте смешной сапожок, на котором можно вы-
шить «2024», порядковый номер наступающего года. 
Когда-то, довольно быстро, эта самодельная игрушка ста-
нет историей и даже раритетом. Вещицей, которую точно 
не выбросят. 

 «Те, кто выжил в катаклизме, пребывают в пессимизме», — 
эти слова из шуточной песенки Владимира Высоцкого как 
нельзя лучше отражают настроения, царящие в эти предново-
годние дни в стане наших «непартнеров» и «небратьев». Му-
торно им сейчас, плохо. В ступор всех врагов нашей Родины 
ввели традиционное для последних дней декабря выступле-
ние на расширенном заседании коллегии Министерства обо-
роны Верховного Главнокомандующего Вооруженными си-
лами России Владимира Путина и последовавший за ним до-
клад главы военного ведомства Сергея Шойгу. Приведенные 
в них факты и цифры приводят к однозначному выводу: 
в спецоперации на Украине Россия стоит на пороге победы. 
Американское информагентство Bloomberg с нескрываемой 
горечью комментирует: «Вопрос, как долго Киев сможет сдер-
живать российский натиск и защищать свои города, электро-
станции и порты от ракетных ударов, становится все актуаль-
нее. Помимо катастрофы для самой Украины, некоторые ев-
ропейские союзники задумались и о более обширных послед-
ствиях провала НАТО в крупнейшем конфликте в Европе со 
времен Второй мировой войны… Цепная реакция от пораже-
ния Украины затронет весь мир». Говоря о текущей ситуации 
на линии боевого соприкосновения, Владимир Путин конста-
тировал, что наши войска сейчас безоговорочно владеют 
инициативой. «По сути мы делаем то, что считаем нужным, 
то, что хотим, — сказал он. — Противник несет тяжелые по-
тери и в значительной степени растратил резервы, пытаясь 
показать своим реальным хозяевам хоть какой-то результат 
своего распиаренного так называемого контрнаступления. 
Кстати говоря, и миф о неуязвимости западной военной тех-
ники также рухнул. Все попытки нанести нам военное пора-
жение, стратегическое поражение, разбились о мужество 
и стойкость нашего солдата, столкнулись с возросшей мощью 
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3  ЧЕГО УДАЛОСЬ ДОБИТЬСЯ НА СПЕЦОПЕРАЦИИ И КАКОЙ БУДЕТ ДАЛЬНЕЙШАЯ СТРАТЕГИЯ

4 ДЕТИ СОСТАВЛЯЮТ СПИСКИ ЖЕЛАНИЙ ДЕДУ МОРОЗУ, ДА И ВЗРОСЛЫЕ ПОД НОВЫЙ ГОД МЕЧТАЮТ 
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18 сентября. Евгений Ефремов, студент Колледжа сферы услуг № 10, уже определился со своей будущей про-
фессией. Начинающий повар надеется стать успешным и востребованным специалистом, а пока выполняет 
учебное задание — тщательно готовит десерт. 

Отступают перед 
русскими танками

наших Вооруженных сил, потенциалом отечественной промыш-
ленности и оборонных производств».
Генерал армии Сергей Шойгу подкрепил слова президента стра-
ны цифрами. С начала российской спецоперации украинские 
войска потеряли свыше 383 тысяч военнослужащих убитыми 

и ранеными; уничтожены более 14 тысяч танков, БМП и БТР, 
553 самолета, 259 вертолетов, свыше 8,5 тысячи орудий и ре-
активных систем залпового огня. Сейчас все более скудеет 
западная помощь киевскому режиму боевой техникой и бое-
припасами, а на улицах украинских городов в армию силком 
забирают случайных прохожих и собираются призывать на 
фронт женщин. В это время в России в войска на доброволь-
ной основе идут служить контрактники. Общая численность 
личного состава армии и флота нашей страны вырастет 
в 2024 году до полутора миллиона штыков. В семь раз 
в 2023 году в сравнении с 2022-м выросло производство рос-
сийской оборонной промышленностью особо востребован-
ных на фронте образцов вооружений. Одних только новых 
и модернизированных танков поставлено в наши войска 
1530 единиц, а дорогу русскому танку Т-90М «Прорыв» враги 
уступают не из вежливости — ему сегодня равных в мире нет. 
Это показали реальные бои, на которых факелами пылали не-
мецкие «Леопарды» и британские «Челленджеры», а амери-
канские «Абрамсы» противник просто боится выпускать на 
поле боя, понимая, что вместе с железом сгорит и репутация 
танкопрома США. …Исторически нам дороже всего обходит-
ся шапкозакидательство. Сейчас надо обойтись без иллюзий: 
победа близка, но она будет не завтра. В наступающем году 
нас еще ждут большие сражения. Россия выстоит. Залогом то-
му служат слова Владимира Путина, сказанные националь-
ным лидером на заседании коллегии Минобороны: «Особо 
отмечу беспрецедентную поддержку нашего народа — под-
держку защитников Отечества, патриотический настрой аб-
солютного большинства граждан страны, единство и спло-
ченность людей разных национальностей, вероисповеданий. 
Это надежная, несокрушимая опора наших армии и флота». 
Так победим. 
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Представьте себе такую картину. Врач скорой, вместо того 
чтобы сразу заняться больным, начинает рассказывать ему 
«о целях, методах оказания медицинской помощи, связан-
ных с ними рисках, возможных вариантах медицинского 
вмешательства, о его последствиях, а также о предполагае-
мых результатах оказания медицинской помощи». Ну не аб-
сурд ли? Ведь каждая минута на счету, медлить нельзя! Для 
того ли машины скорой с синими проблесковыми маячками 
несутся по встречке?
Между тем этот абсурд — узаконенный. Именно так должен 
действовать врач согласно принятой еще в 2011 году статье 
20 Федерального закона «Об основах охраны здоровья граж-
дан». Больной же, прослушав нежданную лекцию, должен 
прочитать и подписать так называемое информированное 
добровольное согласие на медицинское вмешательство. 
И лишь тогда начинается осмотр.
В России ежегодно регистрируют 45 миллионов вызовов 
скорой — и каждый раз заполняется эта форма отчетности. 
Лишь на днях Государственная дума ее отменила (законо-
проект еще должен одобрить Совет Федерации и подписать 
президент). Этот документ, кстати, был внесен в Думу осе-
нью 2019 года. То есть более четырех лет потребовалось де-
путатам, чтобы принять очевидное, казалось бы, решение. 
Впрочем, лучше поздно, чем никогда.
Но ведь решение это половинчатое. Информированное до-
бровольное согласие оформляется перед любым медицин-
ским осмотром. Большинство пациентов подписывает его, 
даже не читая, — иначе работа лечебного учреждения будет 
парализована. Кто-нибудь считал, сколько времени уходит 
на эту волокиту? А сколько расходуется бумаги? Для эконо-
мии текст набирают мелким шрифтом, который можно про-
честь разве что с помощью лупы. Логичной стала бы полная 

Молчание — знак 
согласия

отмена информированного согласия не только на скорой, но 
и в поликлиниках, и в больницах. Если уж больной пришел 
к врачу, он априори согласен лечиться. Как говорится, молча-
ние — знак согласия.
Многие думают, что махровая бюрократия — это неизжитое 
наследие советского здравоохранения. А теперь, дескать, при-

шла цифровизация, и все становится по-другому. Действи-
тельно, с внедрением электронных медицинских карт, ре-
цептов и листов нетрудоспособности бумага как материаль-
ный носитель информации сдает позиции. Но традиции 
подготовки избыточной отчетности остаются прежними.
Чрезмерно усложнена, к примеру, выписка обезболиваю-
щих препаратов для паллиативных пациентов. Врачи оста-
навливают прием и закрываются в кабинетах, чтобы не до-
пустить ошибку. А диагноз инфекционного заболевания! 
Стремясь избежать лишней мороки, вместо кишечных ин-
фекций ставится обострение хронического гастрита, вместо 
ангины — фарингит, вместо гриппа — ОРВИ. Потом на осно-
ве заведомо ложной статистики определяются затраты на 
борьбу с разными заболеваниями. Или возьмите периодиче-
скую аккредитацию медицинских работников. Зачем нужно 
портфолио со взятыми с потолка показателями? А сколько 
самой разнообразной отчетности сдает лечебное учрежде-
ние в контролирующие органы! Минздрав, ФНС, ФСС, ПФР, 
Росстат, Роспотребнадзор… Так ли все это необходимо?
Давно пора провести ревизию медицинской отчетности. 
Ведь по привычке называемая бумажной работа отнимает 
у врача не только силы, но и время, которое должно быть уде-
лено пациенту. Зачастую доктор даже не смотрит на больно-
го, а лишь прислушивается к его рассказу, лихорадочно 
оформляя документацию (по некоторым данным, это отни-
мает порядка 70 процентов времени приема). Минздрав пе-
риодически обещает заняться проблемой, но реальных из-
менений не происходит. И новые поколения врачей жалуют-
ся на забюрократизированность работы. Раньше ненужные 
бумажки периодически выкидывали, не хватало места для 
хранения. А вместимость электронных хранилищ информа-
ции фактически не ограничена.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставят заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта, руководитель столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Максим Ликсутов (справа) и народный артист Российской Федерации, художественный руководитель Театра Олега Табакова Владимир 
Машков, которые в воскресенье открыли на Сухаревской площади Транспортную елку. Максим Ликсутов отметил, что новогоднее дерево появилось рядом с теа-
тром уже в пятый раз, и это стало доброй предновогодней традицией. Елку украшают игрушки в виде разных видов городского транспорта. Тут есть и электробус, 
и трамвай, и поезд «Иволга», а теперь еще и ярко-красные шары с логотипом Московского транспорта. Максим Ликсутов и Владимир Машков оставили на них свои 
новогодние пожелания москвичам. Заместитель мэра Москвы отметил, что популярность городского общественного транспорта растет с каждым годом, и призвал 
жителей пользоваться им в предновогодние дни. В украшении елки приняли участие и школьники, которые ранее в этот день посетили мастер-класс по росписи 
новогодней игрушки в Театре Олега Табакова. Владимир Машков помогал детишкам добраться до высоких веточек, чтобы они могли разместить там свои поделки. 
Кстати, все участники мастер-класса получили памятные подарки от Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры столицы 
и билеты на детский новогодний спектакль Театра Олега Табакова.

Получили твердую ртуть, 
запустили ядерный реактор
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день 
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1759 год.Российско-не-
мецкий академик Йозеф 
Браун в Санкт-Петербурге 
в лабораторных условиях 
смог понизить температуру 
до –42 градусов и получить 
твердую ртуть.

1938 год.В Колонном зале 
Дома союзов СССР впервые 
установили новогоднюю 
елку.

1946 год.В Москве, в Ла-
боратории № 2, под руко-
водством физика Игоря 
Курчатова запущен первый 
в Европе ядерный реактор 
Ф-1. Это был первый про-
рыв Атомного проекта, 
в который наша страна вы-
нужденно вступила после 
атомной бомбардировки 
США японских городов.

1979 год.Начало ввода 
советских войск в Афгани-
стан.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Почти 20 процентов 
россиян не видят 
смысла оставлять 
чаевые. И как вам?

ДМИТРИЙ ЛЕВИЦКИЙ
РЕСТОРАТОР, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

На самом деле чаевые всегда 
остаются на усмотрение че-
ловека. Сотрудник должен 
понимать, что от его работы 
зависят имидж и репутация 
заведения. И при низком сер-
висном обслуживании офи-
циант, безусловно, не должен 
рассчитывать на получение 
чаевых от посетителя. Вместо 
этого необходимо постарать-
ся исправить ситуацию или 
хотя бы извиниться перед го-
стем. В противном случае ру-
ководству придется попро-
щаться с таким официантом. 
Но когда сервис качествен-
ный, конечно, стоит отблаго-
дарить сотрудника за его ра-
боту.

АННА АРУТЮНЯН
ПСИХОЛОГ

Я соглашусь с результатами 
опрошенных россиян. Дей-
ствительно, реальные доходы 
у людей становятся ниже, 
а стоимость продуктов пита-
ния, наоборот, растет. Соот-
ветственно, не каждый из нас 
будет готов оставлять еще ча-
евые официанту. Стоит также 
отметить, что сейчас люди ча-
ще всего расплачиваются бан-

ковской картой по терминалу. 
А для перевода денежных 
средств сотруднику заведения 
в качестве благодарности им 
приходится использовать 
свой смартфон и специальные 
сайты или считывать QR-код. 
Иногда это занимает много 
времени, особенно если в за-
ведении есть проблемы с до-
ступом в интернет. 

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ 
ЭКОНОМИСТ

Я считаю, что оставлять чае-
вые официанту необходимо 
всегда. Надо понимать, что 
обслуживать гостей — это до-
вольно тяжелая работа, кото-
рая требует много сил. Кроме 
того, их основной доход, как 
правило, оставляет желать 
лучшего: многие получают 
почасовую оплату, что недо-
статочно для нормальной 
жизни. За счет чаевых сотруд-
ник заведения значительно 
улучшает свое финансовое по-
ложение и старается оказы-
вать услуги на самом высоком 
уровне. Как по мне, десять 
процентов от общей суммы, 
которую вы отдадите офици-
анту — это сравнительно не-
большие деньги. 

Около 14 процентов россиян полагают, что оставлять 
официанту чаевые — это пережиток прошлого. И толь-
ко 43 процента людей всегда благодарят таким образом 
работников. Такие результаты опроса опубликовал он-
лайн-сервис для организации путешествий.

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Вспомнить первую 
любовь 
На Новый год многие отправляются в места, где прошло 
детство, школьные годы. Встреча с одноклассниками, ка-
жется, неизбежна. Появилась новая категория клиентов, 
зацикленных на первой любви. Первая любовная неувязка 
прорастает сквозь годы большим вопросом: а можно ли 
было как-то по-другому выйти из драмы? Романтическое 
начало у истории уже было. Мечтаем о новой большой 
истории любви. Семейный опыт не очень понравился, но 
придал уверенности. Дети на ногах, можно и о себе поду-
мать. По сценарию возврата ведут себя невротики, кото-
рые, во-первых, не доверяют своему старому выбору (вот 
дурак, надо было по-другому!). Во-вторых, не уверены, что 
они когда-нибудь еще встретят любовь. Мономаны счита-
ют, что влюбиться можно только однажды, а то и вовсе не 
встретить любовь. В-третьих, невротики боятся старости 
и хотят со старой привязанностью хоть ненадолго вернуть 
юность. И начинается раскачка маятника тайной, а от это-
го еще более привлекательной страсти. Три-четыре пись-
ма — и уже разговоры о свадьбе. Еще пять писем, и уже до-
ма объявляется развод. Все решено! В уме, заочно, стопро-
центно. Загадка, но инициаторами этих любовных аван-
тюр и, как результат, их жертвами в основном являются 
мужчины. Причем мужья, у которых было немного (если 
вообще были!) побочных любовных историй. То ли мужчи-
ны в большей мере склонны к рискам, то ли социальная 
роль современного российского гражданина среднего воз-
раста столь плачевна, что он, как прежде несчастная жен-
щина, вынужден искать утоления всех своих печалей 
в любви и новой семье. Они надеются, что любимая, а глав-
ное, любящая женщина придаст им сил и уверенности, 
подскажет способы возвышения над суетой, станет ему, 
как в детстве, сильной и любящей матерью. Их заочные из-
бранницы, учуяв неладное, дают задний ход. Пройдет вре-
мя, и они будут со смехом рассказывать подругам, как за-
дурили голову бывшему однокласснику. Но пока новички 
собираются в дорогу, забыв поинтересоваться статисти-
кой, по которой ничего хорошего из этих детских порывов 
не выходит. Праздники — всегда выход за пределы. Не за-
бывайте вернуться.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вебинар
«Как составить 
продающее резюме»
https://mycareermoscow.timepad.
ru/event/2693484/
25 декабря, 10:00, бесплатно
Специалисты разберут с соиска-
телями, как оформлять каждый 
из обязательных разделов ре-
зюме. Помимо этого, участники 
на встрече рассмотрят типичные 
ошибки кандидатов и узнают, 
как их не допускать. Особое 
внимание уделят обсуждению 
ключевых компетенций и опи-
санию трудового опыта с учетом 
перерыва в работе или смены 
деятельности.

Мастер-класс
«7 ключевых 
инструментов 
системного бизнеса»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2720588
26 декабря, 16:00, бесплатно
Встреча будет полезна пред-
принимателям, которые хотят 
узнать о способах увеличения 
эффективности сотрудников 
без денежной мотивации 
и доходов за счет инструментов 
управления. Более того, специ-
алисты дадут бизнесменам 
советы, как создать идеальную 
структуру организации, которая 
будет масштабироваться.

деловая афиша

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Авто и грузчики. Т. (903) 000-75-92

Коллекционирование

Транспортные услуги

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
26/ХII Женитьба. 27/ХII Старо-
модная комедия. 28/ХII Ко-
ролевские игры. 29/ХII Виш-
невый сад. 30/ХII ЛюБоль. 
31/ХII в 18 ч. Юнона и Авось. 
2/I в 13 ч и веч. Юнона и Авось. 
3/I в 13ч и веч. Юнона и Авось. 
4/I Королевские игры. 5/I Tout 
Paye, или Все оплачено. 
6/I в 13ч и веч. Tout Paye, или 
Все оплачено. 8/I Старомодная 
комедия. 9/I ЛюБоль. 11/I Же-
нитьба. 12/I Доходное место.

В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
9/I Королевские игры.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки.
Музей-квартира
Н. С. Голованова.
Брюсов пер., 7, кв. 10.
✆ (495) 605-65-15 (доб. 1176), 
✆ (915) 168-07-14.
29/ХII веч. «Новогодний 
дивертисмент». Вера Рыжова 
(сопрано), Мария Шкалевич 
(фортепиано).

Документальные формы киноискусства 
привлекают внимание зрителей

Объявили победителей Вто-
рой национальной премии 
имени Дзиги Вертова за до-
стижения в области неигро-
вого кино. Отмечаем, на что 
обратить внимание цените-
лям документальных лент.

«Лучшим неигровым филь-
мом года» признали картину 
Алексея Головкова «Семь 
дней осени». Фильм показы-
вает пару, которая уже 30 лет 
живет в долине у Верхоянских 
гор, не произнося ни слова. 
— Обратите внимание на диа-
лог, возникший у двух филь-
мов-участников, — отметила 
номинатор, режиссер Ирина 
Васильева. — Оба про модель 
Адама и Евы. В «Семи днях 
осени» герои возвращены 
в рай после городов, жизнен-
ных драм... Нет ничего поляр-
нее, чем другая модель: изгна-
ние из рая в «Артеме и Еве».
Обе эти картины, как и третий 
номинант «Последний тепло-
ход», получили дипломы. Кро-
ме того, «Последний тепло-
ход» наградили спецпризом 
от проекта Страна.DOC, обе-
щали помочь с прокатом. 
А спецприз и поддержку от 
«ВКонтакте» получил этносе-
риал «Звуковой ландшафт».

Отметим, до вручения наград 
озвучили некоторые итоги го-
да для российского неигрово-
го кино. Так, общий объем 
гос поддержки составил более 
двух миллиардов рублей. Сни-
жается финансирование со 
стороны Министерства куль-
туры, но увеличивается со 
стороны других государствен-
ных ведомств. Это влияет на 
тематику контента, можно 
предсказать сокращение ав-
торского неигрового кино. 
В целом прокатные удостове-
рения получили более 360 не-
игровых лент. Лидеры произ-

водства такого кино — регио-
нальные студии. Растет инте-
рес к научно-популярным 
лентам. Оригинальные про-
екты снимают онлайн-плат-
формы (это 16 фильмов 
и 15 сериалов). На киноэкра-
ны вышли 19 лент, их посмо-
трели более 100 тысяч зрите-
лей. Лидером стал «Святой 
архипелаг», что подтверждает 
интерес к духовному кино. 
Но вернемся к наградам. Приз 
за «Лучший неигровой дебют» 
получил фильм «Отцы» Юрия 
Мокиенко, который сейчас 
идет в кинотеатрах.

— Этот фильм сделан в уни-
кальном жанре документаль-
ной комедии, — отметил но-
минатор, продюсер Андрей 
Апостолов. — И даже в еще 
более уникальном — докумен-
тальной сказки.
В начале года «Отцы» взяли 
приз Гильдии неигрового ки-
но и телевидения на 45-м 
ММКФ, в конце — премию 
имени Дзиги Вертова. Также 
в числе претендентов на нее — 
получившие дипломы ленты 
«Пиблокто» и «Циркус».
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru 

кино

до Нового 
года 

осталось

дней
7

АЛЕКСЕЙ ХАНЮТИН
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ НЕИГРОВОГО 
КИНО И ТЕЛЕВИДЕНИЯ

Я думаю, о чем наша премия, 
в чем ее специфика. Показать 
симпатичных героев, развлечь 
или рассказать интересную 
историю — это важные компо-
ненты документального кино. 
Но ведь наша премия носит 
имя Дзиги Вертова. И она все-
таки о мастерстве, о новатор-
стве, о режиссуре. Мне кажет-
ся, фильм «Семь дней осени», 
который получил ее в 2023 го-
ду, находится на очень высо-
ком режиссерском уровне, 
и это верное решение нашего 
большого жюри.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 декабря. Сопродюсер ленты «Семь дней осени» Руслан 
Беляев и номинатор фильма, режиссер Ирина Васильева
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